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Édito

otre période estivale 2022 fut le temps du renouveau avec la suppression 
des restrictions sanitaires et chacun aura pu apprécier de renouer avec 
nos traditionnelles festivités, mettant tous nos sens en éveil : retour des 
épouvantails, fête de la musique, fête de l’école, 14 juillet, Artannes 

Plage, journées du patrimoine, brocante, expositions… Autant d’animations qui 
témoignent de la résurgence du dynamisme de notre tissu associatif.

Cet été aura également été marqué par le début des travaux du nouveau restaurant 
scolaire, un chantier qui devrait durer un an, avec une inauguration prévue pour 
septembre 2023. 

Les conditions climatiques de ces derniers mois (ainsi que l’impact du conflit 
géopolitique sur le prix de nos énergies) nous ont par ailleurs rappelé que notre 
collectivité était confrontée, comme chacun d’entre nous, plus que jamais, aux enjeux 
de la transition énergétique et écologique.

Le décret tertiaire, la loi ELAN, le rapport du GIEC 2022 sont des termes à consonance 
énigmatique mais qui ont tous vocation à répondre à la situation d’urgence climatique 
à laquelle nous devons faire face.

La Loi de transition énergétique prévoit une réduction de la consommation 
énergétique finale de 50 % en 2050 par rapport à la référence 2012, avec un objectif 
intermédiaire de 20 % en 2030 ; loi qui renforce l’implication des collectivités 
locales et territoriales.

Sur le plan communal une analyse est en cours afin de mieux évaluer les 
consommations de nos bâtiments et de l’éclairage public. Les résultats de cette 
analyse nous permettront dans un premier temps d’envisager des actions en vue 
de diminuer notre consommation énergétique ; actions contribuant à en amoindrir 
les effets néfastes sur l’environnement.

Des actions de sensibilisation telles que la « Journée Environnement » continueront 
à être menées afin de vous informer et de vous impliquer davantage encore dans 
la démarche de changement vertueux des comportements dans laquelle nous 
nous sommes engagés.

Tout le monde est concerné ; chacun peut être acteur à son échelle et selon son 
statut face à ce défi de la transition énergétique et environnementale. Que ce 
soit au niveau national, local, à l’échelle des collectivités, d’une entreprise ou 
individuelle, il existe des solutions pour consommer mieux et moins.

Beaucoup d’entre vous ont déjà pris part de façon très concrète à cette transition 
énergétique, en réduisant leur consommation, intégrant des ateliers participatifs 
visant à la réduction des déchets, modifiant leurs modes de déplacement, 
faisant le choix d’une énergie verte...

Ensemble, continuons à agir pour préserver notre environnement.
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Chères Artannaises, 
chers Artannais, 
chers Amis,

Maire 
d’Artannes-sur-Indre

Isabelle DELACÔTE
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Informations Municipales

Octobre
Jusqu’au 29 : exposition « Consommons autrement », médiathèque 

Novembre
Vendredi 11 : commémoration de l’armistice de la Première Guerre 
mondiale, place Saint- Maurice, 9h45

Lundi 14 : conseil municipal, 20h

Vendredi 18 : assemblée générale « Comité de Jumelage », 
médiathèque

Samedi 19 : repas anglais « Comité de Jumelage », salle des fêtes sur 
réservation

Samedi 19 : loto « Gym Enfants », salle multi-activités

Vendredi 25 : don du sang, salle des glycines, de 15h à 19h

Dimanche 27 : bourse aux jouets «basket», gymnases, salle multi-
activités, de 9h à 18h

Décembre
Dimanche 4 : marché de Noël

Lundi 12 : conseil municipal, 20h

Janvier
Vendredi 20 : vœux du maire, gymnase Jean Menanteau, 19h30

Samedi 21 : repas Italien « Comité de Jumelage », salle des fêtes 
sur réservation

Informations Municipales

Partenaire pour un avenir durable

02 47 59 64 16
accueil@vernattp-gv.com

37600 LOCHES 

BLANCHISSERIE DES HAUTES 
VARENNES

FRANCIS  MOURY

06 80 48 08 83                            
21 Ter rue des Hautes Varennes   Artannes sur Indre               
A  100  m du Centre Technique Municipal   

LAVAGE DE COUETTE 
Garniture Polyester                       

(hors couette plumes ) 

L'unité 17 €
Par 2       32 €
Par 3       45 €  
Par 4       56 €  

PRESSING-BLANCHISSERIE-AQUA NETTOYAGE  
LIVRAISON GRATUITE

IMPRESSION 
OFFSET 

papier

Toujours à votre écoute : christelle@graphival.fr - 06 85 90 53 23
55 rue Charles Coulomb, 37170 Chambray-lès-Tours

CRÉATION PACKAGING IMPRESSION 
NUMÉRIQUE 
tous supports

Les savoir-faire graphiques

le spécialiste 
du packaging

l’impression numérique
tous supports

 

 

 

 

La SARL TREFOUS est spécialisée dans l’étude, 
la fabrication, la pose de fenêtres et façades aluminium

pour les chantiers neufs 
et de rénovation
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NOUVEAU À ARTANNES

Départ de Michel Guillot
ichel Guillot a déménagé en début d’été dans l’ag-
glomération tourangelle et a préféré, de ce fait, 
renoncer à son rôle au sein du Conseil Municipal.

Sous la mandature de Bertrand Poitou (2014), il 
avait occupé le poste d’adjoint en charge de l’urbanisme, des 
finances, de la communication et du bulletin municipal. Il avait 
continué dans l’équipe d’Isabelle Delacôte, élue en 2020, en 
tant qu’adjoint aux finances, à la communication et bulletin 
municipal et gérait en outre les ressources humaines. Ses 
compétences et son implication ont beaucoup apporté à la 
vie de notre commune et nous tenions tous (élus, personnels 
technique et administratif) à le remercier chaleureusement.

Catherine Bergé
Conseillère déléguée à la communication

M
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ette année, contrairement 
à 2021, la météo a été 
vraiment clémente à 
l’occasion de la soirée de la 

fête de la musique qui s’est déroulée 
comme à l’habitude le lundi 21 juin à 
partir de 18 h 30.
L’association Backline œuvrait dans le 
parc des Glycines avec l’installation 

d’une scène. Restauration et buvette 
étaient au rendez-vous et bien sûr un 
public venu en nombre.

Après plusieurs mois d’absence 
l’association Backline est revenue en 
force avec une scène ouverte où la 
Chorale de l’école, les groupes Choral’ 
lys, MurMure, Sex Bito’ls, Meltin’Pop, 
se sont succédés sur la scène du parc 
des Glycines.

Dans le même temps, le bar de 
Touraine avait sorti la terrasse dans la 
rue du commerce qui pour l’occasion 
était neutralisée ; ici aussi restauration, 
bar et musique étaient au programme 

La soirée s’est terminée vers 2h du 
matin, après rangement et remise en 
état des différents sites. Encore une 

belle soirée d’animation à Artannes qui 
a accueilli un public venu en nombre.

Rendez-vous est déjà donné pour 
l’édition 2023.

Patrick Bomont
Adjoint délégué aux sports, associa-
tions et animations de la commune

Un 14 juillet réussi avec repas et animations

énévoles et membres de la commission 
animations et festivités de la commune se sont 
retrouvés vers 8 h, ce jeudi 14 juillet pour la 
mise en place des différents matériels : tables, 

bancs, barnums, installations électriques, jeux, préparation 
de l’apéritif offert par la municipalité. Ce verre a connu un 

franc succès et fut suivi vers 13h du repas organisé par 
Artannes Basket Club, avec une centaine de personnes.

Après le repas, les boulistes se sont retrouvés sur le terrain 
de pétanque pour la digestion et quelques parties âprement 
disputées ; pour les autres, les jeux gonflables, le terrain 
de baby-foot géant et les jeux en bois géants ont attiré un 

public nombreux : des petits mais aussi leurs parents qui 
ont fait fonctionner la buvette tenue par le club de basket, 
et le stand de crêpes, barbapapas et autres confiseries mis 
en place par les Young Lions, l’association des jeunes ados 
d’Artannes.

A 15h30, le spectacle de la Compagnie Interligne, « Le 
mot et la chose », spectacle pour adultes a connu un beau 
succès, avec un public plutôt averti ; en effet, on a parlé 
de la « chose » avec l’humour de Brassens, la gouaille 
d’Yvette Guilbert, la poésie de Prévert, mais aussi la malice 
de Pierre Perret ; enfin on a parlé de plaisir, de désir, bref 
de la « chose » avec esprit, drôlerie et légèreté.

B
Une belle soirée pour la fête de la musique

C

La fête aux Glycines

La fête rue du Commerce

Fleurissement participatif : êtes-vous prêts à relever 
le défi et à vous joindre à l’aventure ? 
Voici un moment qu’a germé en nous cette petite idée 
d’embellir, de végétaliser, de fleurir davantage notre vil-
lage en vous impliquant vous, les premiers concernés, les 
habitants d’Artannes.
Afin d’aller plus avant dans ce projet, nous vous inviterons 
à en discuter avec nous en début d’année prochaine. Nous 
aimerions en effet créer une dynamique qui fédère à la 
fois les jeunes et les moins jeunes, le monde associatif, 
les amoureux de la nature, les novices en jardinage ou 
les pratiquants avertis. Rencontrer des citoyens moteurs, 
recueillir des idées et vous exposer les nôtres, voir com-

ment cela pourrait s’articuler lors de journées citoyennes, 
d’actions ponctuelles ou de plus longue haleine, choisir 
avec vous un « angle d’attaque », décider de ce qui est 
réalisable ou non, et réfléchir à comment nous pourrions 
en profiter pour renforcer le lien social entre les Artannais, 
autant d’idées qui ne constituent pas une liste exhaus-
tive… Vous avez compris, nous attendons les vôtres et vous 
laissons quelque temps pour que vous y pensiez en toute 
tranquillité, que vous confrontiez votre point de vue avec 
celui d’amis ou de voisins, en bref, pour que vous laissiez 
mûrir cette petite graine. 

Catherine Bergé
Conseillère déléguée à la communication

Fleurissement

« Le fleurissement a été particulièrement réussi cette année. Les 
jardinières, les ponts fleuris, les nouveaux massifs ont ravi les Artan-
nais. Un grand bravo à nos services techniques qui contribuent tous 
les jours à l’embellissement de notre village. Et merci aux personnes 
qui ont assuré « le sauvetage » des jardinières en les accueillant 
en pension chez elles début août afin de les préserver grâce à leur 
réserve d’eau de pluie. Merci à Bernard Gaultier, Robert Lecomte, 
Patrick Bomont et Joël Renou ».

Marine Nourry
Adjointe déléguée à la vie locale
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succès, avec un public plutôt averti ; en effet, on a parlé 
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de Pierre Perret ; enfin on a parlé de plaisir, de désir, bref 
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Ensuite l’animation musicale du DJ Florent Collange a permis 
à tout un chacun de prendre l’apéritif à la buvette puis 
le repas du soir, suivi de quelques pas de danse pour la 
digestion. 

Cette année pour des raisons de sécurité, il n’a pas été 
possible de tirer le feu d’artifice ni de faire la retraite aux 
flambeaux, mais ce n’est que partie remise.

Vers 1h du matin, le DJ a sonné la fin du bal et ce fut le 
moment de procéder à la remise en état du site avec le 
rangement des matériels utilisés jusqu’aux environs de 
2h30 du matin. Il a fallu se quitter pour aller profiter d’un 
petit sommeil réparateur.

Encore une belle journée remplie d’animations et passée 
au bord de l’Indre avec une grande partie de l’équipe 
municipale. Bien sûr un grand merci à nos services 
techniques et administratifs qui nous ont épaulés pour 
l’organisation de cette journée.

Patrick Bomont
Adjoint délégué aux sports,  

associations et animations de la commune
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Du changement à la boulangerie...

n ce milieu d’été caniculaire, Marie-Laure 
Hordé a eu la gentillesse de nous présenter 
les repreneurs de la boulangerie d’Artannes. 
Alors, commençons par remercier Christophe et 

sa charmante épouse d’avoir tenu la boutique avec brio 
durant ces sept années. Qualité du pain et des viennoiseries  
(ah !.. chut... certaines avaient un petit penchant pour 
la brioche feuilletée…) excellentes pâtisseries, échanges 
chaleureux, énergie, humeur égale, discrétion et 
professionnalisme...tout était au rendez-vous.

Mais là aussi, une page se tourne… Marie-Laure va reprendre 
le chemin du CHU après cette coupure qu’elle qualifie 
d’expérience enrichissante ; elle garde le souvenir d’une 
clientèle sympathique et oublie les quelques « mauvais 
coucheurs ». Son époux, quant à lui, hésite encore sur la 
voie professionnelle à suivre, mais il a de nombreuses 
« cordes à son arc ». Et puis, tous les deux méritent bien 
de souffler quelques semaines !

Le samedi 6 août après-midi, la boulangerie a vu défiler les 
commerçants du bourg pour un pot d’au revoir, et non pas 
d’adieu. Des photos nous sont parvenues avec ces quelques 
mots de Madame Hordé : « il manquait sur la photo Murielle 
et Pascal, madame Dupuis, Nathalie de la Casa, Jennifer 
la coiffeuse et Héléna du magasin de chaussures. Si vous 
pouviez remercier madame le Maire Isabelle Delacôte et 
les élus... »

Un grand merci aussi. Mais il y a fort à parier que nous 
aurons moult occasions de nous croiser lors des nombreuses 
manifestations de toutes sortes dont peut s’enorgueillir 
notre village.

« A la graine sauvage » a ouvert le 12 septembre. Margaux 
et Jean-Baptiste Sauvage fourmillent d’idées et débordent 
eux-aussi d’enthousiasme. Ils habitent à Villeperdue depuis 
2017 après huit années passées à Paris. JB comme l’appelle 
son épouse, est originaire de Mayenne et boulanger- 
pâtissier depuis une quinzaine d’années. Mme Sauvage est 

E
Informations sur le frelon asiatique  

et la destruction des nids
epuis plusieurs années, cet 
insecte originaire d’Asie 
arrivé dans des poteries 
du côté de Bordeaux en 

2004, a envahi une bonne partie 
du territoire métropolitain. Il s’est 
particulièrement bien adapté à notre 
climat et a commencé à proliférer à 
partir de 2005, où pour la première 
fois il est signalé dans le Lot.

Le frelon à pattes jaunes, « Vespa 
velutina », est un frelon invasif 
d’origine asiatique : il est très facile à 
reconnaître car c’est la seule guêpe en 
Europe à posséder une couleur aussi 
foncée. Les adultes sont brun noir et 
apparaissent, de loin, comme des 
taches sombres sur le nid. La tête est 
noire, la face jaune orangé, les pattes 
jaunes à l’extrémité.

Tous les ans, il progresse un peu plus 
en avant sur le territoire national et 
détruit les colonies d’abeilles et toutes 
sortes d’insectes qu’il peut attraper 
pour nourrir ses larves.

Au départ, les nids étaient installés en 
hauteur, à plus de 10 ou 15 mètres de 
haut, dans des arbres surtout ; depuis 

quelque temps, l’animal s’est adapté 
et on retrouve des nids un peu partout, 
tant dans des cabanes de jardins ou 
d’enfants, que dans des compteurs 
d’eau ou d’électricité, voire dans le sol.

Il ne faut surtout pas vouloir exterminer 
un nid seul même avec des produits du 
commerce ; en effet, l’animal est très 
agressif dès que l’on s’attaque au nid 
et ses piqûres peuvent être très graves 
voire entraîner le décès.

Sa piqûre est très douloureuse, parfois 
mortelle. C’est arrivé à Chinon début 
juin 2022 où une personne victime 
d’une piqûre sur chaque main est 
décédée.

La solution pour détruire un nid est de 
faire appel à un professionnel qui est 
équipé d’une combinaison adaptée et 
de produits spécifiques.

L’autre solution est de contacter les 
chercheurs de l’Université de Tours 
qui ont besoin de frelons asiatiques 
pour poursuivre leurs travaux. Ils 
se proposent de collecter les nids 
directement chez vous et gratuitement.

« Ils se déplacent dans l’ensemble 
du département d’Indre-et-Loire, afin 
de procéder à la collecte des nids de 
frelons asiatiques. C’est sans frais pour 
les propriétaires du terrain et sans 
utilisation de produits chimiques. »

Lorsque le nid est perché à plus de 
7 m du sol, un dispositif thermique est 
utilisé, sélectif, efficace et respectueux 
de l’environnement. « Après comptage 
au laboratoire, 97 % des frelons du nid 
auront été tués. Les quelques ouvrières 

restantes mourront d’ici quelques jours 
sans qu’aucun intrant chimique n’ait 
été utilisé ».

« Cette année, les nids de frelons 
asiatiques sont relativement peu 
nombreux et de petite taille », explique 
Laurence Berville, lors d’une interview 
dans la Nouvelle République. 

Dans la semaine du 15 août, les 
scientifiques se sont rendus chez un 
particulier à Artannes, avenue des 
Moulins, pour récupérer un nid de 
frelons qui s’est invité dans un appentis 
à 2 m de hauteur à peine. Les frelons 
ont été récupérés vivants, pour servir 
à des recherches.

« Cette année est plutôt calme, car 
ils n’ont été appelés que pour une 
vingtaine de nids alors que durant une 
année normale, ils peuvent en faire 
une centaine. Avec les nids de frelons, 
il y a pas mal d’accidents car les gens 
les dérangent, parfois sans le savoir, 
avec une tondeuse ou un taille-haie 
lors de travaux de jardinage. »

Depuis de nombreuses années, les 
docteurs Éric Darrouzet et Laurence 
Berville les étudient au sein de 
l’Institut de Recherche sur la Biologie 
de l’Insecte (IRBI). Afin de mener 
à bien leurs études, notamment 
la mise au point d’outils de lutte 
sélectifs, efficaces et respectueux de 
l’environnement, ils ont besoin de 
matériel biologique, donc de frelons 
en quantité.

N’hésitez pas à les contacter si vous avez 
un nid chez vous. Leurs interventions 
sont totalement gratuites.
Pour signaler un nid de frelon, aller 
sur le site irbi.univ-tours.fr/ version-
francaise/accueil/accueil/ nous-
contacter et télécharger le formulaire 
de déclaration.

Patrick Bomont
Adjoint

D
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d’adieu. Des photos nous sont parvenues avec ces quelques 
mots de Madame Hordé : « il manquait sur la photo Murielle 
et Pascal, madame Dupuis, Nathalie de la Casa, Jennifer 
la coiffeuse et Héléna du magasin de chaussures. Si vous 
pouviez remercier madame le Maire Isabelle Delacôte et 
les élus... »

Un grand merci aussi. Mais il y a fort à parier que nous 
aurons moult occasions de nous croiser lors des nombreuses 
manifestations de toutes sortes dont peut s’enorgueillir 
notre village.

« A la graine sauvage » a ouvert le 12 septembre. Margaux 
et Jean-Baptiste Sauvage fourmillent d’idées et débordent 
eux-aussi d’enthousiasme. Ils habitent à Villeperdue depuis 
2017 après huit années passées à Paris. JB comme l’appelle 
son épouse, est originaire de Mayenne et boulanger- 
pâtissier depuis une quinzaine d’années. Mme Sauvage est 

tourangelle… d’où le choix d’un retour dans notre région, 
et possède également une formation d’orthopédiste-
orthésiste. Elle est spécialisée dans la vente de lingerie 
pour les femmes ayant été touchées par un cancer du sein.

Quelques détails sur l’organisation du magasin : la fermeture 
hebdomadaire passe au mercredi (d’où une ouverture le 
lundi, CQFD !) et au samedi après-midi.

Anthony, l’actuel pâtissier, ancien collègue de monsieur 
Sauvage par ailleurs, est resté à son poste et continue à 
nous régaler.

Assuan, la jeune vendeuse que nous connaissons, assurera 
davantage d’heures de présence.

Ce que l’on nous promet : une gamme identique de pains 
même si le fournisseur de farines change et quelques 
nouveautés dues aux origines multiples des propriétaires, 
à savoir, des spécialités d’Alsace (bretzels, kougelhopfs, 
stollens…) et de Bretagne (crêpes, kouign-amann…) en 
fonction des saisons pour certaines, et/ou sur commandes.

Pour finir, nos nouveaux boulangers insistent sur le fait 
qu’ils reprennent une boutique « au 
top », tant au niveau de la propreté, 
du matériel, de la clientèle que de la 
réputation. Ils avouent sentir peser 
une forte pression sur leurs épaules... 
mais concluent en mettant en avant 
une évidente motivation.

Soyons au rendez-vous pour continuer 
à faire vivre nos commerces et notre 
cœur de bourg !

Catherine Bergé
Conseillère en communication

E
Informations sur le frelon asiatique  

et la destruction des nids
restantes mourront d’ici quelques jours 
sans qu’aucun intrant chimique n’ait 
été utilisé ».

« Cette année, les nids de frelons 
asiatiques sont relativement peu 
nombreux et de petite taille », explique 
Laurence Berville, lors d’une interview 
dans la Nouvelle République. 

Dans la semaine du 15 août, les 
scientifiques se sont rendus chez un 
particulier à Artannes, avenue des 
Moulins, pour récupérer un nid de 
frelons qui s’est invité dans un appentis 
à 2 m de hauteur à peine. Les frelons 
ont été récupérés vivants, pour servir 
à des recherches.

« Cette année est plutôt calme, car 
ils n’ont été appelés que pour une 
vingtaine de nids alors que durant une 
année normale, ils peuvent en faire 
une centaine. Avec les nids de frelons, 
il y a pas mal d’accidents car les gens 
les dérangent, parfois sans le savoir, 
avec une tondeuse ou un taille-haie 
lors de travaux de jardinage. »

Depuis de nombreuses années, les 
docteurs Éric Darrouzet et Laurence 
Berville les étudient au sein de 
l’Institut de Recherche sur la Biologie 
de l’Insecte (IRBI). Afin de mener 
à bien leurs études, notamment 
la mise au point d’outils de lutte 
sélectifs, efficaces et respectueux de 
l’environnement, ils ont besoin de 
matériel biologique, donc de frelons 
en quantité.

N’hésitez pas à les contacter si vous avez 
un nid chez vous. Leurs interventions 
sont totalement gratuites.
Pour signaler un nid de frelon, aller 
sur le site irbi.univ-tours.fr/ version-
francaise/accueil/accueil/ nous-
contacter et télécharger le formulaire 
de déclaration.

Patrick Bomont
Adjoint
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Passage de relais à la pharmacie du lys

e 30 juin dernier, Christiane Doucet a fêté son 
départ à la retraite, avec beaucoup d’émotion 
bien sûr et peut-être déjà un brin de nostalgie. 
Dans un discours sobre et tout en retenue fidèle 

à l’image qu’elle nous a toujours renvoyée, elle nous a 
confié se sentir très heureuse de bénéficier dorénavant 
de suffisamment de temps à consacrer à sa famille, à ses 
petits-enfants et à des projets de voyages. Pharmacienne 
dans notre village depuis 34 ans, dont les 12 premières 
années en association avec madame Labaste, il est 
clair qu’elle avait su tisser un lien de confiance avec les 
Artannais de par son professionnalisme, sa gentillesse et 
sa discrétion et entretenait d’excellentes relations avec les 
autres commerçants, la preuve en image ! Elle a tenu à 
conserver son engagement au sein du Centre Communal 
d’Action Sociale (CCAS) et nous a assuré espérer avoir 
régulièrement l’occasion de nous rencontrer les uns et les 
autres, ici ou là, en voisine.

Une page se tourne… mais le relais a été transmis !

Sophie Dupuis dirige maintenant l’officine après une 
transition de quelques semaines en fin de printemps. 

Originaire de Bourges, diplômée de la faculté de pharmacie 
de Tours, elle a exercé son activité comme salariée pendant 
14 ans avenue de Grammont. Artannaise par choix depuis 
six ans, elle apprécie particulièrement la taille humaine 
de l’école, la proximité de Tours pour les déplacements 
professionnels de son conjoint, la possibilité de se déplacer 
à pied pour aller travailler, pour se rendre à la Maison 
médicale... et nul doute qu’elle n’ait déjà découvert le 
« bien-vivre Artannes » !

Concernant la pharmacie, madame Dupuis possède une 
formation en orthopédie et vous trouverez, comme par le 
passé, des conseils avisés en phytothérapie, aromathérapie 
et micro-nutrition ainsi qu’un suivi des gammes de produits 
que vous connaissez. La dynamique équipe habituelle reste 
à votre écoute...

Ne faisons pas mentir notre nouvelle pharmacienne quand 
elle nous confie que la clientèle est agréable… Et souhaitons-
lui une bonne installation !

Catherine Bergé
Conseillère en communication

L
Le point sur les festivités et les associations

près deux années de 
restrictions sanitaires qui 
ont entraîné une baisse 
de rendement au niveau 

des activités des associations, 2022 
marque le retour à une vie presque 
normale.

La commission sport, associations, 
festivités et animations de la commune 
a repris sa vitesse de croisière de 
l’avant Covid. C’est ainsi que nous 
avons pu renouer avec la fête de la 
musique, qui a connu un beau succès 
tant dans le parc des Glycines que dans 
la rue du Commerce.

Ensuite pour le 14 juillet, avec cette 
fois-ci des animations, jeux, spectacle 
et le bal populaire ; seul bémol en 
raison de la sécheresse l’interdiction 
préfectorale de tirer le feu d’artifices et 
de faire la retraite aux flambeaux tant 
appréciée par les enfants. La soirée 
s’est quand même terminée vers 2 h 
du matin pour les bénévoles, avec peu 
de temps mort dans la journée. 

A

i-juillet, les membres du CCAS se sont mobilisés 
suite au déclenchement du plan canicule. Ils ont 
contacté les personnes de plus de 80 ans afin 
de prendre de leurs nouvelles, leur rappeler les 

gestes à adopter et repérer celles dont l’entourage était 
moins présent.

Le vendredi 7 octobre, s’est déroulée à Thilouze une 
journée d’animations à destination des jeunes retraités, 

dans le cadre de la semaine bleue. Partenaire de cette 
action avec les communes de Thilouze, Pont-de-Ruan et 
Saché, Artannes a participé à sa mise en place. En octobre 
2023, une action similaire devrait se dérouler à Saché, 
Pont-de-Ruan ou Artannes.

Depuis ce mois d’octobre, la Maison d’Accueil Rural pour 
Personnes Agées (MARPA) propose des ateliers mensuels, 
le mercredi après-midi, à destination de tous les seniors 

Le Centre Communal d’Action Sociale (CCAS) :
de la commune. Travaux d’aiguilles ou jeux de société, 
c’est surtout l’occasion de passer un moment convivial, à 
proximité de chez soi. Vous trouverez un flyer dans ce journal, 
avec toutes les informations. Pour plus de renseignements, 
vous pouvez contacter la MARPA au 02.47.34.14.50.

Le repas des aînés se déroule cette année le samedi 
5 novembre, à la salle multi-activités. Les personnes 
concernées ont déjà reçu une invitation. Merci d’y répondre 

M
une équipe au travail pendant l’été, de nouvelles actions

Morgane Cadot
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Passage de relais à la pharmacie du lys

Originaire de Bourges, diplômée de la faculté de pharmacie 
de Tours, elle a exercé son activité comme salariée pendant 
14 ans avenue de Grammont. Artannaise par choix depuis 
six ans, elle apprécie particulièrement la taille humaine 
de l’école, la proximité de Tours pour les déplacements 
professionnels de son conjoint, la possibilité de se déplacer 
à pied pour aller travailler, pour se rendre à la Maison 
médicale... et nul doute qu’elle n’ait déjà découvert le 
« bien-vivre Artannes » !

Concernant la pharmacie, madame Dupuis possède une 
formation en orthopédie et vous trouverez, comme par le 
passé, des conseils avisés en phytothérapie, aromathérapie 
et micro-nutrition ainsi qu’un suivi des gammes de produits 
que vous connaissez. La dynamique équipe habituelle reste 
à votre écoute...

Ne faisons pas mentir notre nouvelle pharmacienne quand 
elle nous confie que la clientèle est agréable… Et souhaitons-
lui une bonne installation !

Catherine Bergé
Conseillère en communication

Le point sur les festivités et les associations

près deux années de 
restrictions sanitaires qui 
ont entraîné une baisse 
de rendement au niveau 

des activités des associations, 2022 
marque le retour à une vie presque 
normale.

La commission sport, associations, 
festivités et animations de la commune 
a repris sa vitesse de croisière de 
l’avant Covid. C’est ainsi que nous 
avons pu renouer avec la fête de la 
musique, qui a connu un beau succès 
tant dans le parc des Glycines que dans 
la rue du Commerce.

Ensuite pour le 14 juillet, avec cette 
fois-ci des animations, jeux, spectacle 
et le bal populaire ; seul bémol en 
raison de la sécheresse l’interdiction 
préfectorale de tirer le feu d’artifices et 
de faire la retraite aux flambeaux tant 
appréciée par les enfants. La soirée 
s’est quand même terminée vers 2 h 
du matin pour les bénévoles, avec peu 
de temps mort dans la journée. 

Pour clôturer un été bien chaud, 
Artannes Plage : et oui on connaît 
Paris Plage au bord de la Seine, mais 
à Artannes ce sont les bord de l’Indre 
qui ont été bien fréquentés durant 
les 26 et 27 août, par environ 3000 
personnes, avec repas à thème, jeux 
d’extérieur et dans le sable bien sûr, 
musique et théâtre.

Déjà la rentrée, début septembre et le 
forum des associations qui a permis 
aux bénévoles de rencontrer les futurs 
adhérents et de tous se retrouver dans 
les gymnases artannais. 

Du mouvement dans les associations, 
au fil des assemblées générales, avec 
la passation du flambeau aux Sentiers 
du Lys pour Jean-Jacques Datin, après 
17 ans de présidence. C’est Philippe 
Verhiest qui prend le relais. A la gym 
enfants, Véronique Bonvin cède sa 
place à Morgane Cadot avec une équipe 
de jeunes femmes dynamiques. A l’APE 
(parents d’élèves), Virginie Meylougan 
céde sa place à Nicolas Berruet.

Notre commune est riche d’un tissu 
associatif dynamique et en perpétuel 
mouvement, ce qui pourrait parfois 
donner le tournis aux membres de 
la commission, en raison du nombre 
de manifestations à organiser dans le 
courant de l’année.

En septembre, la brocante du comité 
des fêtes et le même jour la journée 
du Patrimoine, suivies en octobre de 
la journée environnement.

Je tenais à remercier l’ensemble des 
élus qui m’apportent leur soutien lors 
de ces manifestations nombreuses, 
avec une pensée pour nos agents 
administratifs et techniques mis à 
contribution pour le bon déroulement 
de ces évènements et surtout bravo 
aux bénévoles qui font battre très fort 
le cœur de notre commune.

Patrick Bomont
Adjoint délégué aux sports, 

associations et animations de la 
commune

A

dans le cadre de la semaine bleue. Partenaire de cette 
action avec les communes de Thilouze, Pont-de-Ruan et 
Saché, Artannes a participé à sa mise en place. En octobre 
2023, une action similaire devrait se dérouler à Saché, 
Pont-de-Ruan ou Artannes.

Depuis ce mois d’octobre, la Maison d’Accueil Rural pour 
Personnes Agées (MARPA) propose des ateliers mensuels, 
le mercredi après-midi, à destination de tous les seniors 

Le Centre Communal d’Action Sociale (CCAS) :
de la commune. Travaux d’aiguilles ou jeux de société, 
c’est surtout l’occasion de passer un moment convivial, à 
proximité de chez soi. Vous trouverez un flyer dans ce journal, 
avec toutes les informations. Pour plus de renseignements, 
vous pouvez contacter la MARPA au 02.47.34.14.50.

Le repas des aînés se déroule cette année le samedi 
5 novembre, à la salle multi-activités. Les personnes 
concernées ont déjà reçu une invitation. Merci d’y répondre 

au plus vite. Si cela n’est pas le cas, merci de prendre 
contact avec les services de la Mairie au 02 47 65 70 71. 
(Les Artannais et les Artannaises sont conviés au repas 
à partir de 75 ans)

L’équipe du CCAS sera ravie de vous retrouver. De nombreuses 
réjouissances vous attendent.

Marine Nourry
Vice-présidente du CCAS

une équipe au travail pendant l’été, de nouvelles actions

Morgane Cadot Philippe Verhiest Nicolas Berruet
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Jumelage, les Sentiers du Lys, le Club des Glycines, le Tennis de Table Monts 
Artannes (TTMA), l’Association Sportive de la Vallée du Lys (ASVL), l’Association Jeux 
de Société Artannais (AJSA). Les pompiers du Val de l’Indre étaient présents pour 
recruter des Jeunes Sapeurs-Pompiers (JSP). Parmi les autres associations présentes 
figuraient les Amis du Patrimoine Artannais, l’AMAP (agriculture raisonnée), le 
Yoga, l’Avenir Musical de la Vallée du Lys (AMVL), l’Artannes Photo Club Amateur 
(APCA), Artannes Expressions (dessin et peinture) et les Jardins de Touraine ; 
grosse affluence aussi sur le stand d’Artannes Basket Club et cette année une 
nouveauté avec le stand des Tamalous de Rotomagos (course à pied) venus de 
la commune voisine de Pont-de-Ruan.

Une belle journée pour le monde associatif artannais, qui a permis à nombre 
de bénévoles et dirigeants de se retrouver pour cette journée conviviale et faire 
le plein de nouveaux adhérents. 

Patrick Bomont, Adjoint délégué aux sports, associations et animations de la commune

Belle fréquentation à la   journée des associations
amedi 3 septembre de 10h à 16h, 25 des 33 associations de la 
commune étaient présentes aux gymnases et à la salle multi-activités, 
pour accueillir de nombreux visiteurs, en quête d’activités sportives, 
culturelles ou autres.

Les exposants ont été accueillis par les membres de la commission municipale 
avec un café, un thé, des boissons fraîches et quelques viennoiseries.

Un grand nombre d’activités étaient proposées pour répondre aux souhaits 
des futurs adhérentes et adhérents, adultes comme enfants ; le plus gros de 
l’affluence a été constaté dans la matinée et chacun a pu venir se renseigner. Il 
fallait s’armer d’un peu de patience sur certains stands où il y avait beaucoup 
d’attente, c’était le cas notamment à la gym enfants.

Parmi les nombreuses associations présentes, le stand de Bazartannes a été 
particulièrement remarqué avec ses créations ; le choix était multiple pour la 
saison à venir avec notamment, le Taïchi,le Gym Club Artannes, le Comité de 

S
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éane est née le 14 
août 2017. Elle a été 
diagnostiquée porteuse 
du Syndrome de Down,  

plus communément appelé 
Trisomie 21 en France. Il ne s’agit 
pas d’une maladie, mais plutôt 
d’une anomalie génétique : donc 
d’un handicap sans traitement 
médical qui nécessite de nombreux 
soins et déplacements en France 
mais aussi à l’étranger, en Belgique 
notamment.

Mi-juin, à l’initiative de Véronique 
Tissot, entraîneuse de l’équipe 
U15 à Artannes Basket Club, un 
tournoi a été organisé au profit de 
Léane qui est maintenant âgée de 
4 ans et demi afin de recueillir des 
fonds pour l’association créée par 
sa maman Séverine Gangneux : 
« grandir avec Léane ».

Parents et enfants des joueurs ont 
réalisé des crêpes, des gâteaux et 
même des sandwichs et des pizzas, 
qui ont été vendus au profit de 
l’association. Le club a par ailleurs 
fait un don et la coupe de la finale 
a été remise symboliquement à 
Léane et à sa maman.

Cette belle journée de solidarité 
s’est terminée autour du verre de 
l’amitié par la photo souvenir des 
enfants avec Léane et sa maman.

Patrick Bomont 
et Véronique Tissot

Solidarité avec Léane 
au Club de Basket 

d’Artannes

Belle fréquentation à la   journée des associations
amedi 3 septembre de 10h à 16h, 25 des 33 associations de la 
commune étaient présentes aux gymnases et à la salle multi-activités, 
pour accueillir de nombreux visiteurs, en quête d’activités sportives, 
culturelles ou autres.

Les exposants ont été accueillis par les membres de la commission municipale 
avec un café, un thé, des boissons fraîches et quelques viennoiseries.

Un grand nombre d’activités étaient proposées pour répondre aux souhaits 
des futurs adhérentes et adhérents, adultes comme enfants ; le plus gros de 
l’affluence a été constaté dans la matinée et chacun a pu venir se renseigner. Il 
fallait s’armer d’un peu de patience sur certains stands où il y avait beaucoup 
d’attente, c’était le cas notamment à la gym enfants.
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Les joueurs U15 du club avec Léane  
et sa maman lors de la fin du tournoi
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Conseil Municipal des Jeunes
Le 15 juin 2022, Jade Guerche a été élue maire des jeunes. 
Suite à cette élection, le nouveau Conseil Municipal des 
Jeunes (CMJ) débute avec l’annonce de nouveaux projets 
et idées qui fourmillent comme par exemple :

 − Retour d’un module au Skatepark
 − Invitation d’un écrivain (littérature jeunesse)
 −  Installation de tables de pique-nique et de bancs à côté 
de la MARPA.

Il en résulte après tous ces échanges que nos jeunes 
conseillers vont travailler sur un projet de poubelles 
de tri. Ils auront eu toutes les vacances scolaires pour 
affiner et finaliser cette étude de poubelles à tri et dès 
le mois d’octobre, lors de notre prochaine réunion nous 
demanderons à nos agents communaux de les réaliser.

En attendant de nous retrouver ensemble, félicitons tous les 
jeunes élus pour leur engagement citoyen et remercions les 
parents et enseignants de les avoir soutenus et accompagnés 
dans leur démarche.

Merci à : Jade Guerche, Tom Pasquet, Justine Burguy, Inaya 
Chanson, Antzo Cottin Apparicio, Lili Rose Descoux, Maelane 
Dionnet, Noé Mezille, Joris Preteseille, Manon Retrif, Pauline 
Robert et François Schurmann.

Skatepark Artannes
Comme vous avez pu le constater, notre skatepark a été 
démonté car trop vétuste et surtout dangereux.

La Commission Enfance et Jeunesse travaille sur une 
étude de conception d’un futur projet : habillage, forme 
emplacement, etc..

Le skatepark faisait partie depuis quelques années de notre 
paysage urbain et il répondait aux besoins d’un jeune public 
amateur de sports de glisse. Il permettait également d’offrir 
un lieu attractif et d’échanges. 

Nous mettons tout en œuvre pour qu’un nouveau skatepark 
soit créé mais le budget de la mairie ne nous permet pas 
de le réaliser en ce moment car nous avons deux gros 
projets en cours.

 Nous attendons de nouvelles directives nationales sur des 
subventions auxquelles nous pourrions prétendre afin de 
mener à bien cette réalisation.

En attendant, il va falloir patienter un peu.

Marie-Alice Robin
Adjointe déléguée à l’éducation,  

à la jeunesse et à l’économie locale

C

Besoin d’aide pour vos démarches administratives ? 
France services, c’est le retour du service public au cœur des 
territoires ! Immatriculation de véhicules, carte vitale, impôts, permis 
de conduire, accès à vos services en ligne… À moins de 30 minutes 
de chez vous, dans la commune de Montbazon, les agents de votre 
France services sont formés et disponibles pour vous accompagner 
dans vos démarches du quotidien auprès des principaux organismes 
de services publics : le ministère de l’Intérieur, le ministère de la 
Justice, les Finances publiques, Pôle emploi, l’Assurance retraite, 
l’Assurance maladie, la Caf, la MSA et la Poste. 

Des difficultés pour accéder aux services numériques ?
Création d’une adresse mail, impression ou scan d’un justificatif, 
simulation d’allocations… Les agents France services vous 
accompagnent également dans l’utilisation des outils informatiques 
et numériques du quotidien et vous donnent accès à un poste 
informatique en libre-service.

Proche de vous, proche de chez vous

Réfection de voiries

urant la période estivale, une campagne de 
PATA a été réalisée sur quelques routes de la 
commune. La technique du PATA, ou Point A 
Temps Automatique, permet d’appliquer un jus 

de bitume et des gravillons dans le but de réparer les 
fissures des routes. Cela empêche notamment de devoir 

refaire l’ensemble de la couche de roulement qui coûte bien 
plus cher. Ce sont donc la route de Villeperdue et la rue de 
la Fontaine Sainte qui ont été traitées via cette technique.

La rue du Château d’eau ou la rue du Champ Lambert seront 
au programme l’an prochain pour une nouvelle campagne 
de PATA.

Modification du restaurant scolaire
Si vous passez par la rue du Bois de Plantes, vous 
remarquerez que les travaux programmés par la municipalité 
ont été lancés tambour battant. Fin juillet l’ensemble du 
terrassement a été réalisé, supprimant le parking de l’école 
pour laisser place à l’emprise du nouvel édifice.

Ce terrassement a découvert des canalisations amiantées 
qui ont dû être évacuées selon des règles strictes en 
termes de sécurité et d’environnement. Cette évacuation 
a engendré un surcoût de près de 15 000 euros.

Désormais, ce sont les maçons qui sont à pied d’œuvre. 
Après avoir coulé les fondations, c’est le plancher vide 
sanitaire qui est en cours de réalisation. Une fois coulé, il 

D

Chantier restauration scolaire

Route de la Fontaine Sainte

BESOIN D’AIDE POUR VOS DÉMARCHES 
ADMINISTRATIVES ? 

Les agents de votre France services vous 
accompagnent du 

Lundi au jeudi : 9h-12h30 et 13h30 à 17h

Vendredi : 9h à 12h30 et 13h30 à 16h

Vous pouvez également prendre rendez-
vous 
sur place : 29 avenue de la Gare 37250 
Montbazon
par téléphone: 02 47 26 88 15
ou par courriel : montbazon@france-
services.gouv.fr
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Skatepark Artannes
Comme vous avez pu le constater, notre skatepark a été 
démonté car trop vétuste et surtout dangereux.

La Commission Enfance et Jeunesse travaille sur une 
étude de conception d’un futur projet : habillage, forme 
emplacement, etc..

Le skatepark faisait partie depuis quelques années de notre 
paysage urbain et il répondait aux besoins d’un jeune public 
amateur de sports de glisse. Il permettait également d’offrir 
un lieu attractif et d’échanges. 

Nous mettons tout en œuvre pour qu’un nouveau skatepark 
soit créé mais le budget de la mairie ne nous permet pas 
de le réaliser en ce moment car nous avons deux gros 
projets en cours.

 Nous attendons de nouvelles directives nationales sur des 
subventions auxquelles nous pourrions prétendre afin de 
mener à bien cette réalisation.

En attendant, il va falloir patienter un peu.

Marie-Alice Robin
Adjointe déléguée à l’éducation,  

à la jeunesse et à l’économie locale

Réfection de voiries

urant la période estivale, une campagne de 
PATA a été réalisée sur quelques routes de la 
commune. La technique du PATA, ou Point A 
Temps Automatique, permet d’appliquer un jus 

de bitume et des gravillons dans le but de réparer les 
fissures des routes. Cela empêche notamment de devoir 

refaire l’ensemble de la couche de roulement qui coûte bien 
plus cher. Ce sont donc la route de Villeperdue et la rue de 
la Fontaine Sainte qui ont été traitées via cette technique.

La rue du Château d’eau ou la rue du Champ Lambert seront 
au programme l’an prochain pour une nouvelle campagne 
de PATA.

Modification du restaurant scolaire
Si vous passez par la rue du Bois de Plantes, vous 
remarquerez que les travaux programmés par la municipalité 
ont été lancés tambour battant. Fin juillet l’ensemble du 
terrassement a été réalisé, supprimant le parking de l’école 
pour laisser place à l’emprise du nouvel édifice.

Ce terrassement a découvert des canalisations amiantées 
qui ont dû être évacuées selon des règles strictes en 
termes de sécurité et d’environnement. Cette évacuation 
a engendré un surcoût de près de 15 000 euros.

Désormais, ce sont les maçons qui sont à pied d’œuvre. 
Après avoir coulé les fondations, c’est le plancher vide 
sanitaire qui est en cours de réalisation. Une fois coulé, il 

donnera une idée plus précise de l’emprise du nouveau 
bâtiment.

D’ici à fin décembre, c’est l’ensemble du gros œuvre qui 
devrait être réalisé.

Comme promis dans le dernier fil d’Artannes, nous vous 
avons joint le plan de financement de l’opération :
Le montant total des dépenses liées à l’opération (marchés 
de travaux, prestations intellectuelles, études, analyses, 
sujétions imprévues) s’élève à 952 119,38 € HT.

Le financement est actuellement assuré par :
une subvention de l’Etat dans le cadre de la Dotation 
d’Equipement des Territoires ruraux (229 640,50 €), le Fonds 
de Développement du Département (100 000 € en 2022 et 
un accord de principe pour 100 000 € en 2023 à la condition 
de redéposer un dossier de demande), l’autofinancement 
et l’emprunt à souscrire (522 478,88 €).

Accessibilité
La mise en accessibilité des 
bâtiments communaux fut 
laborieuse mais touche à sa fin.

Les personnes à mobilité 
réduite peuvent désormais, et 
sans encombre, accéder à la 
mairie via l’avenue de la Vallée 
du Lys, accéder à la salle des 
fêtes via le chemin du Coin et 
profiter de sanitaires publics 
adaptés, place St Maurice.

La salle du Conseil Municipal 
de la Mairie a également vu 
une de ses portes d’accès 
intérieures agrandie.

Le carrelage extérieur de la 
Mairie a été remplacé par 
un matériau plus adapté 
concernant l’adhérence et 
respectant une discrimination 
visuelle conforme aux normes 
en vigueur et aux souhaits des 
architectes des bâtiments de 
France.

Emmanuel Dufay
Adjoint délégué  
au cadre de vie

D

Chantier restauration scolaire

Porte avenue de la Vallée 
du Lys

Route de la Fontaine Sainte Route de Villeperdue

Sanitaires
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Restauration  
de l’église Saint Maurice

nitialement prévu au printemps, le démarrage des 
travaux (tranche 2) est attendu en janvier prochain, sous 
l’orchestration d’Atelier 27, architecte du Patrimoine.

C’est un chantier de grande envergure qui s’annonce ; 
les différents corps de métiers vont se succéder : pierre de taille, 
vitraux, restauration de décors peints, campaniste, … 

Les offres de ces différents professionnels du Patrimoine ont 
fait l’objet d’une étude approfondie par le cabinet d’architectes 
avant validation lors du Conseil Municipal du 19 septembre 2022.

Le montant des travaux de l’opération est estimé à 208 690,62 €HT. 
Des subventions seront sollicitées auprès de le Direction des 
Affaires Culturelles et de la Fondation du Patrimoine.

Suite à la signature d’une convention entre la mairie et la Fondation 
du Patrimoine, une souscription a été ouverte en juin afin de 
permettre à chacun de participer à la sauvegarde de notre église. 
La somme à atteindre est de 25 000 €.

Depuis sa création, l’Association des Amis du Patrimoine Artannais 
œuvre à nos côtés afin de préserver ce monument ; tous les profits 
de leurs manifestations participent aux travaux de restauration. 
L’association est également notre partenaire dans la gestion de 
cette souscription. 

Au 5 septembre, les dons s’élèvent à 10 078 € dont 7 000 € 
versés par l’association.

Merci de contribuer à la préservation de notre patrimoine en 
participant à la souscription. Vous pouvez également le faire en 
parrainant une des 634 étoiles du plafond de la chapelle de la 
Vierge. Pour cela, n’hésitez pas à vous rapprocher de l’Association 
des Amis du Patrimoine Artannais.

Marine Nourry
Adjointe déléguée à la vie locale

I
Déjections canines

arder nos rues et nos trottoirs 
propres, c’est non seulement res-
pecter autrui mais aussi participer 
à l’image de notre village. Des sacs 

pour ramasser les déjections canines sont mis, 
gratuitement, à votre disposition sur la place 
des Tilleuls et aux Glycines. 

« Les dégâts de la sécheresse sur nos maisons

ette année la sécheresse 
des sols sur notre commune 
a été très importante, ce 
qui a entraîné des fissures 

sur les murs et/ou affaissements 
de dalles sur certaines habitations. 
Les travaux de réparations peuvent 
atteindre plusieurs dizaines de 
milliers d’euros et sont pris en charge 
par les assurances uniquement si la 
commune est reconnue en état de 
catastrophe naturelle (sauf pour les 
maisons récentes où la décennale du 

constructeur s’applique). Les personnes 
concernées par ces dégâts doivent 
envoyer un courrier à la mairie, à 
l’attention de Mme Vernier, afin 
d’être recensées comme «sinistrés». 
En fin d’année la commune fera une 
demande en préfecture de prise en 
charge en Catastrophe Naturelle. Ce 
n’est que durant l’été prochain que 
la décision de placer la commune 
en état de catastrophe naturelle (ou 
non) sera publiée. Si tel est le cas, 
la mairie informera les sinistrés qui 

auront 10 jours pour se signaler à 
leurs assurances (strictement aucune 
démarche auprès des assurances ne 
doit être faite avant la reconnaissance 
en CAT/NAT).

Vous pouvez contacter L’ASSIL 
(Association des Sinistrés de la 
Sécheresse d’Indre et Loire) asso.
assil37@gmail.com pour avoir plus 
d’informations et être accompagné 
pendant la procédure liée aux dégâts 
de la sécheresse (M. Brier Hugues, 
Président, 06 36 48 83 95) 

C

G

Les vacances sont finies, vive la rentrée scolaire !

l aura fallu attendre deux 
ans pour qu’enfin nous 
nous retrouvions pour une 
rentrée des classes dite 

« normale ». Quelle joie !!

281 enfants ont fait leur rentrée dans 
d’excellentes conditions d’autant plus 
que le protocole sanitaire est au niveau 
socle, c’est-à-dire sans restrictions 
particulières. 

L’école a été pourvue d’un nouveau TNI 
(Tableau Numérique Interactif). 

Bien que robustes les anciens bureaux 
doubles présentent l’inconvénient de 
ne pas être suffisamment mobiles, 
c’est pourquoi chaque année nous 
renouvelons le mobilier scolaire 
en achetant de nouvelles tables 
individuelles afin d’avoir une 
ergonomie plus adaptée dans l’espace 
de la classe.

Chaque année notre commune compte 
de nouveaux habitants, et au regard 
de l’augmentation des effectifs de 
notre école, il était devenu nécessaire 
d’investir dans une extension des 
locaux et plus précisément dans la 
modification du restaurant scolaire. 
C’est pourquoi vous avez pu remarquer 
que pendant les vacances des travaux 
avaient été initiés au sein de l’école.

Cette réalisation permettra, de fait, 
de libérer la surface de l’actuel 
réfectoire afin d’y créer une salle pour 
les enseignants et une salle pour les 
activités des enfants. Nous serons fin 
prêts en cas d’ouverture de classe.

A noter que la cour de l’école 

I

Autour de l’école
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Restauration  
de l’église Saint Maurice

nitialement prévu au printemps, le démarrage des 
travaux (tranche 2) est attendu en janvier prochain, sous 
l’orchestration d’Atelier 27, architecte du Patrimoine.

C’est un chantier de grande envergure qui s’annonce ; 
les différents corps de métiers vont se succéder : pierre de taille, 
vitraux, restauration de décors peints, campaniste, … 

Les offres de ces différents professionnels du Patrimoine ont 
fait l’objet d’une étude approfondie par le cabinet d’architectes 
avant validation lors du Conseil Municipal du 19 septembre 2022.

Le montant des travaux de l’opération est estimé à 208 690,62 €HT. 
Des subventions seront sollicitées auprès de le Direction des 
Affaires Culturelles et de la Fondation du Patrimoine.

Suite à la signature d’une convention entre la mairie et la Fondation 
du Patrimoine, une souscription a été ouverte en juin afin de 
permettre à chacun de participer à la sauvegarde de notre église. 
La somme à atteindre est de 25 000 €.

Depuis sa création, l’Association des Amis du Patrimoine Artannais 
œuvre à nos côtés afin de préserver ce monument ; tous les profits 
de leurs manifestations participent aux travaux de restauration. 
L’association est également notre partenaire dans la gestion de 
cette souscription. 

Au 5 septembre, les dons s’élèvent à 10 078 € dont 7 000 € 
versés par l’association.

Merci de contribuer à la préservation de notre patrimoine en 
participant à la souscription. Vous pouvez également le faire en 
parrainant une des 634 étoiles du plafond de la chapelle de la 
Vierge. Pour cela, n’hésitez pas à vous rapprocher de l’Association 
des Amis du Patrimoine Artannais.

Marine Nourry
Adjointe déléguée à la vie locale

« Les dégâts de la sécheresse sur nos maisons

auront 10 jours pour se signaler à 
leurs assurances (strictement aucune 
démarche auprès des assurances ne 
doit être faite avant la reconnaissance 
en CAT/NAT).

Vous pouvez contacter L’ASSIL 
(Association des Sinistrés de la 
Sécheresse d’Indre et Loire) asso.
assil37@gmail.com pour avoir plus 
d’informations et être accompagné 
pendant la procédure liée aux dégâts 
de la sécheresse (M. Brier Hugues, 
Président, 06 36 48 83 95) 

Les vacances sont finies, vive la rentrée scolaire !

l aura fallu attendre deux 
ans pour qu’enfin nous 
nous retrouvions pour une 
rentrée des classes dite 

« normale ». Quelle joie !!

281 enfants ont fait leur rentrée dans 
d’excellentes conditions d’autant plus 
que le protocole sanitaire est au niveau 
socle, c’est-à-dire sans restrictions 
particulières. 

L’école a été pourvue d’un nouveau TNI 
(Tableau Numérique Interactif). 

Bien que robustes les anciens bureaux 
doubles présentent l’inconvénient de 
ne pas être suffisamment mobiles, 
c’est pourquoi chaque année nous 
renouvelons le mobilier scolaire 
en achetant de nouvelles tables 
individuelles afin d’avoir une 
ergonomie plus adaptée dans l’espace 
de la classe.

Chaque année notre commune compte 
de nouveaux habitants, et au regard 
de l’augmentation des effectifs de 
notre école, il était devenu nécessaire 
d’investir dans une extension des 
locaux et plus précisément dans la 
modification du restaurant scolaire. 
C’est pourquoi vous avez pu remarquer 
que pendant les vacances des travaux 
avaient été initiés au sein de l’école.

Cette réalisation permettra, de fait, 
de libérer la surface de l’actuel 
réfectoire afin d’y créer une salle pour 
les enseignants et une salle pour les 
activités des enfants. Nous serons fin 
prêts en cas d’ouverture de classe.

A noter que la cour de l’école 

maternelle sera dotée de deux préaux 
permettant aux plus jeunes des pauses 
à l’extérieur par temps de pluie ou de 
fort soleil.

Des flyers ont été distribués dans 
les cahiers de liaison de tous les 
enfants concernant les bonnes règles 
de vie pendant cette période de 
travaux. Il sera surtout question de 
stationnement. Nous faisons appel au 
civisme de chacun afin que les règles 
soient respectées et les aménagements 
préservés.

Certes, le coût de cet agrandissement 
représente une dépense conséquente 
pour la commune (un peu plus d’un 
million d’euros), mais chacun d’entre 
nous comprend l’importance de 
disposer de locaux adaptés à la mission 
d’éducation et d’instruction de nos 
enfants.

Lieu de culture et d’apprentissage, 
l’école est aussi et surtout un lieu de 
vie dans lequel chaque enfant doit 
se sentir bien, s’épanouir, apprendre 
les règles de vie commune, tisser 
des liens amicaux et bénéficier d’un 
accès au savoir et à la connaissance, 
promouvant ainsi l’égalité des chances.

Cette école, c’est la nôtre mais c’est 
avant tout la vôtre !

En attendant d’intégrer ces nouveaux 
locaux, qui, nous l’espérons, devraient 
être disponibles en septembre 2023, 
la mairie remercie tous ceux qui 
permettent chaque année d’accueillir 
vos enfants dans un cadre bienveillant 
et épanouissant :

 − Merci aux agents municipaux qui 
entretiennent chaque jour les locaux, 
ceux qui accompagnent vos enfants 
tout au long de la journée, auprès des 
enseignants et sur les temps de pause 
méridienne et d’accueil périscolaire 
et plus particulièrement cette année 
Chantal Rouleau et Marie-Isabelle 
Jimenez qui ont officié dans le cadre de 
l’école pendant de nombreuses années 
et qui sont parties à la retraite en fin 
d’année scolaire.

 − Merci à l’association de parents 
d’élèves qui ne manque pas de 
ressources pour mettre en œuvre 
des actions au profit des projets 
pédagogiques. Merci à Virginie 
 Meylougan Présidente

 − Merci à l’association de cantine (ses 
bénévoles, ses salariés) qui font un 
travail remarquable et permettent 
à vos enfants de bénéficier d’un 
service de restauration de qualité et 
de proximité.

Il est à noter que quasiment tous les 
enfants déjeunent sur place.

Un grand Merci à Catherine Gervais 
(salariée de l’association de Cantine) 
qui nous quitte pour une retraite 
méritée et ceci après 30 années 
passées dans l’association.

 − Merci à Alan Burguy Président,

 − Merci à tous les animateurs et 
personnel de l’ALSH (Accueil de Loisirs 
sans Hébergement) pour la qualité 
de leur travail et leur implication au 
quotidien auprès de nos enfants. Merci 
à Aurélie Buron Directrice,

 − Merci bien sûr aux enseignants et à 
l’AESH (Accompagnant des Elèves en 
Situation de Handicap) qui œuvrent 
dans la transmission des savoirs certes, 
mais aussi des valeurs. 

Bonne rentrée et excellente année 
scolaire !

Marie-Alice Robin
Adjointe déléguée à l’éducation,  

à la jeunesse et à l’économie locale

I
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assandre Barboteau est 
arrivée à Artannes en 
2018, comme animatrice 
de l’Accueil Ados, puis 

elle a pris le poste de directrice en 
« officiant » à Artannes à temps 
complet et à Pont-de-Ruan à temps 
partiel.

Son regard pétillant et sa volubilité, 
quand il s’agit de parler de son métier, 
traduisent une véritable passion et un 
vrai engagement.

L’Accueil Ados laisse les jeunes de 11 à 
17 ans aller et venir dans la structure 
comme bon leur semble une fois qu’ils 
se sont inscrits (ils sont actuellement 
une cinquantaine) et ce dans tous les 
accueils de la CCTVI. Certains viennent 
régulièrement et d’autres de façon 
épisodique ou très rarement.

Ils fréquentent cette structure pour 
se rencontrer, mais aussi, et peut-être 
surtout, pour y trouver la présence 
d’un adulte à leur écoute. Se confier, 
échanger, poser des questions, se 
révèle parfois plus facile lorsque 
l’interlocuteur est une personne de 
confiance que leurs propres parents. 
Cassandre se définit comme un adulte 
de référence faisant le lien avec les 
autres adultes.

Chaque animateur met en avant des 
valeurs humaines qui lui sont propres, 
même s’il y a un socle commun à tous. 
Tous les profils de jeunes existent mais 
ils apprennent ici la citoyenneté, le 
bien-vivre ensemble, la bienveillance 
envers les plus jeunes (réussite dont 
Cassandre est particulièrement fière), 
et ce lieu d’échanges devient souvent 
un tremplin vers l’action associative ou 
communale. 

De nombreuses activités ont été 
proposées sous l’égide de l’animatrice, 
à savoir la création d’un labo photos, 
des ciné débats, l’aide à la rédaction 
de CV ou de lettres de motivation. 
L’accueil jeunes est aussi un relais 

d’information de tous ordres et un 
relais avec le collège. Les jeunes s’y 
retrouvent souvent autour de sujets 
de société, apprennent à exposer leurs 
idées, à débattre en écoutant l’autre 
et en argumentant, même si, parfois, 
certains manquent de mots pour bien 
expliquer leurs opinions et/ou surtout, 
leur ressenti.

La création de la junior association 
(Young Lions) en 2018 suite à 
l’organisation de la première boum 
du collège de Monts a été le début 
d’une belle aventure. Malgré deux 
années de Covid, la junior association a 
réussi à organiser un séjour à Carcans, 
au sud-ouest de la côte atlantique, 
et deux beaux projets n’ont pas pu 
voir le jour du fait de problèmes 

météorologiques : un tournoi de 
basket parfaitement organisé annulé 
en juin du fait d’une pluie battante et 
la participation engagée (gestion des 
repas) à la Journée de l’environnement 
à cause de la canicule. 

Cassandre Barboteau nous quitte pour 
rejoindre la Ligue de l’enseignement 
à Joué-lès-tours, vieille association 
d’éducation populaire dont la 
réputation n’est pas à faire. Elle 
sera chargée de développement 
territorial de projet. C’est-à-dire qu’elle 
animera les réseaux professionnels 
dans les domaines de l’animation 
et de l’éducation sur des dispositifs 
particuliers. Elle accompagnera aussi 
les élus et les politiques sur des projets 
éducatifs de territoire. En fait, c’est son 
métier de base, mais elle admet bien 
vite qu’elle regrettera certainement 
de ne plus avoir de contacts avec le 
public, en l’occurrence, ici, la jeunesse !

Merci à elle pour ces années auprès 
de « nos » jeunes !

Pour info ou rappel : l’Accueil Jeunes 
est ouvert en période scolaire du mardi 
au samedi de 17 à 19h plus le mercredi 
et samedi de 14 à 19h ; pendant les 
vacances, l’ouverture va de 14 à 19h 
du mardi au samedi.

Catherine Bergé

Conseillère déléguée  
à la communication 

Les Young Lions

’année scolaire 2021-2022 a enfin permis de 
retrouver toute la belle énergie des Young 
Lions. Ils ont construit des actions, participé 
intensivement aux événements de leur commune 

et préparé «de main de maître» leur séjour à Bombannes 
sur la côte Atlantique, dans le Sud-Ouest.

Nature et sport au rendez-vous mais pas que !

Pendant six jours, ils ont profité d’un site incroyable et 
reposant disposant d’un lac au milieu des pins, (sans grande 
connexion internet pour le bonheur de – presque – tous !) et 
de nombreuses installations sportives intégrées au camping 
dont le kayak et l’accrobranche…

Baignades dans l’océan et couchers de soleil, concerts dès 
que possible, marché, restau et balade à Bordeaux (...) : des 
vacances fantastiques oui mais pour qu’elles se déroulent 
bien il était parfaitement indispensable de savoir convaincre 
les copains pour une nouvelle proposition, de trouver une 
orga qui corresponde à toutes et tous (...) et personne n’a 
fait abstraction des points comptables journaliers !

Nb : Les Young Lions sont des jeunes de 17 ans pour la 
majorité. Pour différentes raisons des places se sont libérées 
au dernier moment : ils ont accueilli deux pré-ados sur le 
séjour. Je tiens à les féliciter dans cet article car du premier 
au dernier jour ils ont fait preuve d’un accueil et d’une 
bienveillance exemplaires face aux plus jeunes, ce malgré 
la différence d’âge !!»

Cassandre Barboteau Directrice

L

ACCUEIL ADOS 
DE LA VALLÉE DU LYS
Service à la Population
Artannes/Pont de Ruan : 
Paul Bruneau - Animateur
02 47 73 27 08 – 06 62 67 81 76

Saché/Thilouze : 
Benoît FROCHOT – 06 58 33 83 70

accueiladodelavalleedulys@tourainevalleedelindre.fr
www.famille-tourainevalleedelindre.fr

Départ de la directrice de l’Accueil Ados

C

Paul Bruneau, le nouvel animateur
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météorologiques : un tournoi de 
basket parfaitement organisé annulé 
en juin du fait d’une pluie battante et 
la participation engagée (gestion des 
repas) à la Journée de l’environnement 
à cause de la canicule. 

Cassandre Barboteau nous quitte pour 
rejoindre la Ligue de l’enseignement 
à Joué-lès-tours, vieille association 
d’éducation populaire dont la 
réputation n’est pas à faire. Elle 
sera chargée de développement 
territorial de projet. C’est-à-dire qu’elle 
animera les réseaux professionnels 
dans les domaines de l’animation 
et de l’éducation sur des dispositifs 
particuliers. Elle accompagnera aussi 
les élus et les politiques sur des projets 
éducatifs de territoire. En fait, c’est son 
métier de base, mais elle admet bien 
vite qu’elle regrettera certainement 
de ne plus avoir de contacts avec le 
public, en l’occurrence, ici, la jeunesse !

Merci à elle pour ces années auprès 
de « nos » jeunes !

Pour info ou rappel : l’Accueil Jeunes 
est ouvert en période scolaire du mardi 
au samedi de 17 à 19h plus le mercredi 
et samedi de 14 à 19h ; pendant les 
vacances, l’ouverture va de 14 à 19h 
du mardi au samedi.

Catherine Bergé

Conseillère déléguée  
à la communication 

Les Young Lions

’année scolaire 2021-2022 a enfin permis de 
retrouver toute la belle énergie des Young 
Lions. Ils ont construit des actions, participé 
intensivement aux événements de leur commune 

et préparé «de main de maître» leur séjour à Bombannes 
sur la côte Atlantique, dans le Sud-Ouest.

Nature et sport au rendez-vous mais pas que !

Pendant six jours, ils ont profité d’un site incroyable et 
reposant disposant d’un lac au milieu des pins, (sans grande 
connexion internet pour le bonheur de – presque – tous !) et 
de nombreuses installations sportives intégrées au camping 
dont le kayak et l’accrobranche…

Baignades dans l’océan et couchers de soleil, concerts dès 
que possible, marché, restau et balade à Bordeaux (...) : des 
vacances fantastiques oui mais pour qu’elles se déroulent 
bien il était parfaitement indispensable de savoir convaincre 
les copains pour une nouvelle proposition, de trouver une 
orga qui corresponde à toutes et tous (...) et personne n’a 
fait abstraction des points comptables journaliers !

Nb : Les Young Lions sont des jeunes de 17 ans pour la 
majorité. Pour différentes raisons des places se sont libérées 
au dernier moment : ils ont accueilli deux pré-ados sur le 
séjour. Je tiens à les féliciter dans cet article car du premier 
au dernier jour ils ont fait preuve d’un accueil et d’une 
bienveillance exemplaires face aux plus jeunes, ce malgré 
la différence d’âge !!»

Cassandre Barboteau Directrice

L

ACCUEIL ADOS 
DE LA VALLÉE DU LYS
Service à la Population
Artannes/Pont de Ruan : 
Paul Bruneau - Animateur
02 47 73 27 08 – 06 62 67 81 76

Saché/Thilouze : 
Benoît FROCHOT – 06 58 33 83 70

accueiladodelavalleedulys@tourainevalleedelindre.fr
www.famille-tourainevalleedelindre.fr

Départ de la directrice de l’Accueil Ados

Du changement dans l’espace des enfants !

Un nouveau canapé est installé dans l’espace des enfants !

A entendre les « Waouh ! Viens voir y’a un nouveau canapé ! » les « Oh ! il est 
joli ! » en passant par « C’est trop bien ! », il est clair que ce nouvel élément 
n’est pas passé inaperçu chez les jeunes lecteurs et leurs parents.

Sagement assis, en groupe ou en mode : « Je suis bien installé avec ma pile 
de livres, prière de ne pas déranger ! », venez, vous aussi tester le confort 
du nouveau canapé framboise.

Les rendez-vous de votre médiathèque Pour plus d’informations  
sur le fonctionnement et les 

animations de la médiathèque, 
vous pouvez consulter le portail des 

bibliothèques du réseau Touraine 
Vallée de l’Indre : 

https://www.bibliotheques-
tourainevalleedelindre.fr

Horaires d’ouverture de votre 
médiathèque :

Mardi : 16h00 à 18h30
Mercredi : 10h-12h30 et 15h-18h

Vendredi : 16h – 18h30
Samedi : 10h-12h30

Rappel : L’accès, l’emprunt de 
documents et toutes nos animations 
sont des services gratuits pour tous 

et en libre accès, alors n’hésitez pas à 
passer la porte de votre médiathèque !

Jusqu’au 29 octobre : Exposition « Consommons autrement » réalisé par 
Graine Centre
Cette exposition est un outil de sensibilisation à la réduction des déchets par 
la consommation : réduisons nos déchets ; au bureau... nous avons retenu ; 
à l’école... nous avons adopté ; à la maison… je préfère ; quand je fais mes 
courses, je choisis ; privilégiez les produits concentrés ; achetez éco-citoyen ; 
choisissez les grands conditionnements ; optez pour les recharges ; achats 
éco-responsables.

Informations communautaires
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Accueil de loisirs d’Artannes

n juillet, à l’accueil de 
loisirs d’Artannes, c’est 
Festiv’Art !

Petit festival permettant 
selon les envies de chacun de s’initier 
à différents arts.

Effectivement, à travers les stands 
du festival : Festi’Cirque, Festi’Danse, 
Festi’Fanfar, Festi’Gouter, Festi’Zen, 
Festi’Théätre, Festi’Camping,… petits 
et grands ont pu :
 −  Tester le cirque avec la présence 
à l’accueil de loisirs toute une 
semaine de la troupe des 
Fouxfeurieux : jonglage, rouleau, 
fil, massue, foulard, …

 −  S’initier au théâtre et accueillir la 
troupe « barocco théâtre » pour un spectacle : » buveur 
de livre »

 −  S’initier au sport comme le basket en partenariat avec 
l’association de basket d’Artannes

 − Préparer de bons goûters 
 − S’initier au judo en partenariat avec la fédération de judo
 − Ecouter des contes à la médiathèque d’Artannes
 −  S’initier à l’écocitoyenneté avec l’intervention du service 
environnement de la Communauté de Commune Touraine 
Vallée de l’Indre

 − S’initier au Yoga
 −  Aménager un espace camping pour se détendre et 
partager des parties de jeux de société

 −  … sans oublier d’aller à la piscine pour se rafraîchir, de 
se balader et de pique-niquer au bord de l’Indre. 

Les plus grands (futurs CM2 et collégiens) ont également 
passé un après-midi à l’Accueil Jeunes, l’occasion de 

faire connaissance avec l’animatrice 
Cassandre et de découvrir l’organisation 
de ce lieu d’accueil.

Les vendredis 22 et 29 juillet, le 
festiv’Art a été ouvert aux familles, 
l ’occasion pour les enfants de 
montrer leur spectacle de cirque, 
leur chorégraphie, …mais aussi de 
jouer avec leurs parents, de manger 
des barbes à papa, des pop-corn, de 
déguster les smoothies et cocktails 
qu’ils ont réalisés.

En août, pour coller au thème « la 
rentrée d’Harry », la sortie à Tours 
avec visite de la médiathèque et de la 
gare de Tours et la journée à Artannes 
plage.

Pour rappel
L’accueil de loisirs d’Artannes accueille les enfants :
 −  en périscolaire de 7h30 à 9h et 16h20 à 19h les lundis, 
mardis, jeudis et vendredis, 

 −  les mercredis de 7h30 à 18h30 avec possibilité d’inscription 
en demi-journée 

 −  les vacances d’automne (du 24 octobre au 4 novembre) 
de 7h30 à 18h30 

En revanche l’accueil de loisirs est fermé le lundi 31 octobre 
ainsi que pour les vacances de Noël (du 19 décembre 2022 
au 2 janvier 2023)

Nous restons à votre disposition pour tous renseignements 
tous les jours de 8h30 à 18h par téléphone : 02 47 73 26 52 
par mail : alsh.artannes@tourainevalleedelindre.fr ou sur 
place ALSH Artannes, rue du bois des plantes.

E
Union Nationale des Combattants
undi 4 juillet, 34 élèves des classes de CM2 de 
l’école Jean Guéhenno d’Artannes se sont rendus 
en car à la Maison du Souvenir à Maillé. Ils ont 
été accueillis par Romain Taillefait le directeur.

Les enfants ont été répartis en deux groupes, encadrés 
par Nicolas Louis et Céline Guilmain ; ils ont découvert les 
circonstances du massacre des habitants du village de Maillé, 
qui s’est déroulé le 25 août 1944 et qui a fait 124 victimes, 
dont la plus jeune avait trois mois et la plus âgée 89 ans. 

Après avoir assisté à la projection d’un film 
comportant des témoignages de rescapés du 
massacre, ils ont répondu à un questionnaire 
portant sur des indices à découvrir dans les 

L

Cette fin d’année scolaire aura été marquée par le 
retour de la fête de l’école. 
La fourmilière de l’Association des Parents d’Elèves, 
en partenariat avec l’école, l’ALSH et la cantine, a pu 
réinvestir la cour de l’école le temps d’une journée. 
Nous avions hâte de retrouver cette fête si joviale et conviviale, 
qui nous a tant manqué ces deux dernières années. 
Ce fut l’occasion de nous retrouver et de partager un bon 
moment tous ensemble. 
Pour ce retour, nous avons opté pour un nouveau format :
 − Un temps de kermesse sur le temps scolaire : 

Chaque enfant a pu, accompagné par un parent ou un 
enseignant, profiter des jeux créés et proposés par les 
animateurs de l’ALSH. 

 −  Sous le thème des couleurs de l’arc-en-ciel, le tir à la corde, 
le memory géant, la pêche à la licorne, le chamboule-tout, 
la danse, la cible arc-en-ciel, etc… ont ravi les enfants… Il y 
en avait pour tous les âges !

 −  Le moment le plus attendu des parents et, peut être le plus 
redouté des enfants, la représentation des spectacles. 
Les enfants ont pu monter sur scène pour présenter les 
spectacles qu’ils avaient préparés avec leurs enseignants. 

 −  Entre le passage des maternels et des élémentaires, il y a 
eu un entracte durant lequel chacun pouvait se restaurer, 
soit en emmenant son propre pique-nique soit en récupérant 
son plateau repas pré-commandé auprès de l’APE. 

Tout au long de la soirée une buvette était à disposition ainsi 
qu’un stand gourmand. 

La Vie Associative
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Union Nationale des Combattants
undi 4 juillet, 34 élèves des classes de CM2 de 
l’école Jean Guéhenno d’Artannes se sont rendus 
en car à la Maison du Souvenir à Maillé. Ils ont 
été accueillis par Romain Taillefait le directeur.

Les enfants ont été répartis en deux groupes, encadrés 
par Nicolas Louis et Céline Guilmain ; ils ont découvert les 
circonstances du massacre des habitants du village de Maillé, 
qui s’est déroulé le 25 août 1944 et qui a fait 124 victimes, 
dont la plus jeune avait trois mois et la plus âgée 89 ans. 

Après avoir assisté à la projection d’un film 
comportant des témoignages de rescapés du 
massacre, ils ont répondu à un questionnaire 
portant sur des indices à découvrir dans les 

différentes salles de la Maison du Souvenir. Ils ont pu poser 
de nombreuses questions pertinentes au directeur de la 
Maison du Souvenir, sur les conditions de cet évènement 
survenu il y a maintenant près de quatre-vingts ans.
Patrick Bomont secrétaire adjoint de la section des anciens 
combattants d’Artannes-Pont-de-Ruan accompagnait les 
enfants lors de cette sortie.
Philippe Lacoste, président de la section vous donne rendez 
vous, petits et grands, pour la cérémonie de commémoration 
du 11 Novembre prochain qui aura lieu comme d’habitude 
au cimetière d’Artannes. Rendez-vous 9h45 place de l’Eglise 
pour le départ du cortège prévu à 10h.

Patrick Bomont  Secrétaire Adjoint

L

L’arrivée du groupe à la Maison du Souvenir à Maillé

Cette fin d’année scolaire aura été marquée par le 
retour de la fête de l’école. 
La fourmilière de l’Association des Parents d’Elèves, 
en partenariat avec l’école, l’ALSH et la cantine, a pu 
réinvestir la cour de l’école le temps d’une journée. 
Nous avions hâte de retrouver cette fête si joviale et conviviale, 
qui nous a tant manqué ces deux dernières années. 
Ce fut l’occasion de nous retrouver et de partager un bon 
moment tous ensemble. 
Pour ce retour, nous avons opté pour un nouveau format :
 − Un temps de kermesse sur le temps scolaire : 

Chaque enfant a pu, accompagné par un parent ou un 
enseignant, profiter des jeux créés et proposés par les 
animateurs de l’ALSH. 

 −  Sous le thème des couleurs de l’arc-en-ciel, le tir à la corde, 
le memory géant, la pêche à la licorne, le chamboule-tout, 
la danse, la cible arc-en-ciel, etc… ont ravi les enfants… Il y 
en avait pour tous les âges !

 −  Le moment le plus attendu des parents et, peut être le plus 
redouté des enfants, la représentation des spectacles. 
Les enfants ont pu monter sur scène pour présenter les 
spectacles qu’ils avaient préparés avec leurs enseignants. 

 −  Entre le passage des maternels et des élémentaires, il y a 
eu un entracte durant lequel chacun pouvait se restaurer, 
soit en emmenant son propre pique-nique soit en récupérant 
son plateau repas pré-commandé auprès de l’APE. 

Tout au long de la soirée une buvette était à disposition ainsi 
qu’un stand gourmand. 

Nous tenons à remercier toutes les personnes qui 
ont permis à cette fête de l’école de se réaliser. Un 
grand merci, en particulier aux bénévoles sans qui 
l’APE n’existerait pas. 
Une nouvelle année scolaire commence et avec elle 

l’espoir de proposer de nouveaux projets pour le plus grand 
bonheur de nos enfants. 
Cette année est aussi celle du renouvellement. 
Effectivement, le bureau de l’APE perd deux de ses membres 
décisionnaires :
 −  Après plus de 20 ans en tant que bénévole dont deux ans au 

poste de vice-présidente, Patricia Dahuron nous quitte car 
son fils entre en 6e. Nous la remercions pour son dévouement 
tout au long de ces nombreuses années. 

 −  De même, Virginie Meylougan quitte son poste de présidente 
de l’APE, mais reste maman bénévole. 

« Je quitte le bureau de l’APE dans lequel j’ai pris beaucoup de 
plaisir à endosser différents rôles. D’abord responsable logistique 
puis trésorière pendant 2 ans et enfin présidente pendant 5 ans.
Je souhaite remercier toutes les personnes qui m’ont fait 
confiance, qui m’ont soutenue et qui m’ont suivie même dans 
mes idées parfois les plus folles !! J’ai dû relever quelques défis, 
mais j’ai aussi fait de très belles rencontres et vécu de très beaux 
moments. Je ne regrette rien car ce fut une très belle aventure. » 
En attendant de trouver son nouveau ou sa nouvelle président(e)…
L’APE souhaite une très belle rentrée à tous les enfants. 
Au plaisir de vous retrouver très bientôt. 

Virginie Meylougan Ancienne présidente de l’APE
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L’Association pour le Maintien  
d’une Agriculture Paysanne (AMAP) « Les paniers du lys »

n tout nouveau petit chalet 
accueille le matériel de 
l’AMAP. Suite aux travaux en 
cours pour l’agrandissement 

du restaurant scolaire, il a fallu, de 
nouveau, déménager !

Mais, cette fois-ci, la commune a 
installé un « nid douillet » tout près du 
lieu de distribution, l’entrée du préau 
de l’école. Au pied d’un magnifique 
arbre, le petit chalet protégera 
désormais les caisses, balances et 
tables nécessaires à la distribution du 
vendredi ; il est même prévu un chariot 
supplémentaire pour transporter les 
tables et soulager les bras ! 

En adhérant à l’AMAP, vous donnez 
aux producteurs locaux la possibilité de 
vivre dignement de leur labeur, et, vous 
favorisez une agriculture respectueuse 
de l’homme et de l’environnement.

Côté organisation, les « contraintes » 
du fonctionnement sont facilement 
gérables puisqu’il est possible de 
s’absenter tout en organisant le retrait 
du panier du vendredi : un voisin, un 
ami, un membre de la famille peut 
passer le chercher. Et, si personne 
n’est disponible, il suffit d’envoyer 
un mail à l’ensemble des adhérents 
et quelqu’un est toujours volontaire 
pour un échange ou pour garder les 
légumes au frais. L’important c’est de 
prévenir.

Petit rappel : l’adhésion vous permet 
de commander des produits et 
l’inscription au contrat des paniers 

U

Association des Amis du Patrimoine Artannais

Artannes occupé (il y a 80 ans !)

a situation de l’Ukraine, qui nous préoccupe 
tous n’est pas sans faire résonner quelques 
souvenirs historiques. La différence tient dans 
le fait que les Ukrainiens n’ont pas accepté la 

défaite alors que la grande partie des Français ont suivi le 
maréchal Pétain en 1940 (encore une fois pour des raisons 
historiques). Mais il y a beaucoup de parallèles dans le 
quotidien des « envahis » surtout vers la fin de l’Occupation.

Artannes même n’a vécu la présence allemande que pendant 
quelques mois. En effet des soldats s’installèrent dans la 
salle des fêtes pendant la période de juin 1940 à août 1941. 
La documentation n’est 
pas importante mais nous 
avons une connaissance 
précise des dégâts commis 
grâce à un compte-rendu 
municipal de novembre 
1945 détaillant chaque 
aspect de la dégradation 
de ce bâtiment encore 
presque neuf. En effet 
la salle des fêtes avait 
été construite en 1931 
sur ce qui avait été un 
« jardin d’expérimentation 
scolaire ». Les coûts de 
maçonnerie, serrurerie, 
menuiserie, peinture, vitrerie et éclairage endommagés 
s’élevaient à une somme qui de nos jours achèterait 
une maison moyenne. Que rien n’ait été fait entre 
1941 et la libération n’est pas étonnant…. Le journal de 
Mme  Mesureau de Monts mentionne pour le 22 juin 40 : 
« Une kommandantur est installée à Candé, une autre 
au château  d’Artannes ». Le Grand Moulin reçut aussi des 
visiteurs mais ils ne restèrent pas car Mme  Guichard, la 
gérante, était veuve avec ses enfants en bas âge. Il y 
eut d’autres visiteurs à Artannes : les vieilles personnes 
évacuées, furent installées chez de nombreuses familles. 

Pendant presque toute la période d’occupation un 
détachement de la Feldkommandantur était à Pont-de-
Ruan dans l’ancien couvent de Belle Croix. Ce n’était donc 
pas très facile de contourner les exigences en termes de 
ravitaillement. Les pires ici étaient celles concernant le 
bétail. La Touraine était excédentaire en vaches laitières 
mais les Allemands en firent abattre des quantités pour 
la boucherie, ce qui créa un grand déséquilibre. Le 
ravitaillement était la grande préoccupation (on a tous vu 
des films sur cette époque).

Les maires étaient mis dans une position impossible. 
A travers les lignes des délibérations du conseil municipal, 
qui restent très discrètes, on voit les difficultés à ne pas 
aller à l’encontre des ordres de la préfecture ni à écraser la 
population. Ils étaient tenus responsables de l’application 
des prescriptions. A Artannes la mairie est généreuse 
avec les employés municipaux mobilisés, puis avec les 
familles de prisonniers. En novembre 1941 le conseil 
s’engage à « faire le nécessaire pour aider ou faire aider 
les femmes des prisonniers de guerre pour les travaux 
d’emblavures (semailles) ». En général à force d’inertie 
et de mauvaise volonté les maires réussissaient à saboter 
le travail ordonné par Vichy mais nombreux furent ceux 

qui reçurent des menaces 
de mort.

Le maire Alfred Collas 
pendant ces années 
d’occupation démissionne 
en 1943,  demeure 
conseiller puis est élu 
maire de nouveau en 
1945. Les raisons ne sont 
pas claires.

Vers la fin de l’occupation la 
Résistance s’est organisée 
et nous avons de nombreux 
exemples de grand sang-
froid et de bravoure. 

Mme Olbert n’hésite pas à cacher un couple de Juifs dans 
un placard quand arrivent des soldats allemands. M.  Fallourd, 
peintre, cache des armes pour les maquisards. De nombreux 
aviateurs alliés furent cachés dans fermes et maisons.

Ces quelques évocations d’un temps, heureusement révolu 
depuis longtemps doivent nous faire mieux comprendre 
les personnes luttant pour leur indépendance et espérer 
qu’elles trouveront la paix aussi vite que possible. 

Sources : délibérations du Conseil Municipal ; Jacques 
Maurice : « Cinquante mois sous la botte » et ses ouvrages 
sur Monts, Pont-de-Ruan et Artannes ; témoignage de 
Mlle Hélène Guichard.

L’AAPA est maintenant sérieusement entrée dans sa 
campagne de collecte de fonds pour la deuxième tranche 
de la restauration de l’église St Maurice. Je me permets de 
rappeler ici les coordonnées de la Fondation du Patrimoine 
www.fondation-patrimoine.org/49055. Vous obtenez un crédit 
d’impôt de 66% de la somme donnée.

Catherine Young Présidente

L
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L’Association pour le Maintien  
d’une Agriculture Paysanne (AMAP) « Les paniers du lys »

n tout nouveau petit chalet 
accueille le matériel de 
l’AMAP. Suite aux travaux en 
cours pour l’agrandissement 

du restaurant scolaire, il a fallu, de 
nouveau, déménager !

Mais, cette fois-ci, la commune a 
installé un « nid douillet » tout près du 
lieu de distribution, l’entrée du préau 
de l’école. Au pied d’un magnifique 
arbre, le petit chalet protégera 
désormais les caisses, balances et 
tables nécessaires à la distribution du 
vendredi ; il est même prévu un chariot 
supplémentaire pour transporter les 
tables et soulager les bras ! 

En adhérant à l’AMAP, vous donnez 
aux producteurs locaux la possibilité de 
vivre dignement de leur labeur, et, vous 
favorisez une agriculture respectueuse 
de l’homme et de l’environnement.

Côté organisation, les « contraintes » 
du fonctionnement sont facilement 
gérables puisqu’il est possible de 
s’absenter tout en organisant le retrait 
du panier du vendredi : un voisin, un 
ami, un membre de la famille peut 
passer le chercher. Et, si personne 
n’est disponible, il suffit d’envoyer 
un mail à l’ensemble des adhérents 
et quelqu’un est toujours volontaire 
pour un échange ou pour garder les 
légumes au frais. L’important c’est de 
prévenir.

Petit rappel : l’adhésion vous permet 
de commander des produits et 
l’inscription au contrat des paniers 

(toutes les semaines ou tous les quinze 
jours) n’est pas obligatoire.

Vous trouverez une liste complète des 
producteurs livrant à l’AMAP avec le 
lien suivant : http://lesbiodelisle.fr/
amap-du-panier-du-lys/

Quelques mots sur 
notre producteur et sa 
ferme Les Bio de l’Isle 
à Saint-Genouph :
Sylvain Le Thuaut fournit 
notre AMAP en légumes bio, frais et 
de saison ; ce faisant il nous permet 
tout au long de l’année de manger 
des produits classiques, mais nous fait 
aussi découvrir de nouveaux goûts au 
travers de nombreuses variétés de 
choux, courges, ou autres légumes 
souvent absents des étals de marchés. 
Pour les cuisiner, il nous propose même 
fréquemment de délicieuses recettes 
faciles à concocter !

Au sein de la ferme composée d’une 
serre de 1 500 m² et de jardins 
couvrant environ un hectare et demi, 
dont 7 000 m² sont mis en cultures, 
Sylvain et Valentin privilégient le 
travail manuel. Ils n’ont en tout et pour 
tout qu’un motoculteur pour entretenir 
essentiellement la prairie autour des 
cultures ou travailler le sol s’il s’avère 
qu’il soit trop dur ou trop sec. La plupart 
du temps, les jardins sont préparés à 
l’aide de bâches d’ensilage disposées 
sur le sol un mois ou plus avant la mise 
en place des cultures. La végétation 
se décompose, les vers de terre et les 
rongeurs entrent en action. Il n’y a plus 
ensuite qu’à ameublir la ligne de semis 
ou de plantation avec un porte outil 
manuel (l’opération reste sportive !).

Au moment où un décret préfectoral 
interdit tout recours à l’arrosage 
(22/08/2022), Sylvain pourrait se 
réjouir du système de récupération des 
eaux de pluie installé sur la grande serre 
et le bâtiment d’exploitation. Mais les 

réserves faites cet hiver dans le bassin 
ont été utilisées depuis un moment...
Pourtant, ses modalités d’irrigation sont 
très économes en eau puisqu’un goutte-
à-goutte est employé dès que possible 
(4 km de tuyaux installés chaque été), 
en alternative à un système de micro-
aspersion permettant déjà un arrosage 
ciblé autour de la plante. En outre, le 
recours au paillage évite en grande 
partie l’évaporation. C’est ainsi que sont 
notamment cultivés les légumes d’été 
dans la serre de production (courgettes, 
tomates, aubergines, concombres, 
poivrons) ou les jardins (courgettes, 
melons, pastèques et aussi courges 
pour l’hiver). 

En hiver, la diversité des paniers 
distribués à l’AMAP est assurée avec de 
nombreuses variétés de courges et de 
choux, poireaux, blettes, topinambours, 
radis noirs, salsifis, patates douces, 
mais aussi panais, carottes, céleris, 
navets, fenouils, betteraves, épinards…

A préciser que nous découvrons toute 
l’année de magnifiques salades dans 
nos beaux paniers !!

A la ferme Les Bio de l’Isle, on insiste 
sur le fait qu’on préfère investir dans 
« l’humain ». Ils sont trois à travailler 
en haute saison (d’avril à octobre) et 
deux en basse saison. Les légumes 
sont vendus toute l’année aux AMAP 
d’Artannes et de la Fuye (quartier 
Velpeau Tours), et à la ferme le mardi 
en fin d’après-midi. En haute saison, 
Sylvain livre également le restaurant La 
Doulce Terrasse du château de Villandry 
et celui de la guinguette de Savonnières 
« A la Soupette de Mémère ».

U
Les maires étaient mis dans une position impossible. 
A travers les lignes des délibérations du conseil municipal, 
qui restent très discrètes, on voit les difficultés à ne pas 
aller à l’encontre des ordres de la préfecture ni à écraser la 
population. Ils étaient tenus responsables de l’application 
des prescriptions. A Artannes la mairie est généreuse 
avec les employés municipaux mobilisés, puis avec les 
familles de prisonniers. En novembre 1941 le conseil 
s’engage à « faire le nécessaire pour aider ou faire aider 
les femmes des prisonniers de guerre pour les travaux 
d’emblavures (semailles) ». En général à force d’inertie 
et de mauvaise volonté les maires réussissaient à saboter 
le travail ordonné par Vichy mais nombreux furent ceux 

qui reçurent des menaces 
de mort.

Le maire Alfred Collas 
pendant ces années 
d’occupation démissionne 
en 1943,  demeure 
conseiller puis est élu 
maire de nouveau en 
1945. Les raisons ne sont 
pas claires.

Vers la fin de l’occupation la 
Résistance s’est organisée 
et nous avons de nombreux 
exemples de grand sang-
froid et de bravoure. 

Mme Olbert n’hésite pas à cacher un couple de Juifs dans 
un placard quand arrivent des soldats allemands. M.  Fallourd, 
peintre, cache des armes pour les maquisards. De nombreux 
aviateurs alliés furent cachés dans fermes et maisons.

Ces quelques évocations d’un temps, heureusement révolu 
depuis longtemps doivent nous faire mieux comprendre 
les personnes luttant pour leur indépendance et espérer 
qu’elles trouveront la paix aussi vite que possible. 

Sources : délibérations du Conseil Municipal ; Jacques 
Maurice : « Cinquante mois sous la botte » et ses ouvrages 
sur Monts, Pont-de-Ruan et Artannes ; témoignage de 
Mlle Hélène Guichard.

L’AAPA est maintenant sérieusement entrée dans sa 
campagne de collecte de fonds pour la deuxième tranche 
de la restauration de l’église St Maurice. Je me permets de 
rappeler ici les coordonnées de la Fondation du Patrimoine 
www.fondation-patrimoine.org/49055. Vous obtenez un crédit 
d’impôt de 66% de la somme donnée.

Catherine Young Présidente
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Une rentrée avec émotion à la cantine
ne émotion partagée par 
petits et grands, nombreux 
à souhaiter à Catherine une 
belle retraite et des jours 

heureux loin des fourneaux. Catherine 
a rendu son tablier après 30 années 
d’un dévouement sans faille auprès 
de nos enfants et pour cela nous la 
remercions infiniment !

Nous sommes très heureux d’avoir 
accueilli Céline, qui rejoint Cyrille en 
tant que second de cuisine, et nous lui 
souhaitons de s’épanouir pleinement 
dans la préparation et l’élaboration des 
repas. Les challenges ne manquent 
pas, pour arriver par exemple à réjouir 
nos enfants avec des menus originaux, 

sains et 100% végétariens au moins 
une fois par semaine.

Sur le plan financier, la cantine a subi 
comme tout le monde la forte inflation 
des produits alimentaires et clôture 
l’année scolaire 2021-2022 avec un 
léger déficit. Le Comité de gestion, 
composé de représentants de la Mairie, 
de la Directrice de l’école, des salariés, 
de parents de l’APE et des membres 
bénévoles de l’association, ont 
néanmoins voté le maintien du tarif 
des repas pour la 4e année consécutive. 
Cependant une augmentation en 
cours d’année ne peut être exclue si 
l’inflation devait se poursuivre et si la 
situation continuait de se dégrader.

Pour autant la qualité des produits et 
des repas servis à nos enfants reste la 
priorité de l’association de la cantine, 
tout comme le maintien d’un équilibre 
financier. Ainsi nous poursuivons 
continuellement nos recherches de 
partenariat avec les producteurs 
locaux, bio ou en reconversion.

Nous rappelons que les menus de 
chaque mois sont consultables sur 
le site internet de la commune 
http://www.artannes.fr/ à l’onglet 
Jeunesse  Restauration scolaire, ainsi 
que sur la page Facebook « Asso Cantine 
Artannes ».

Enfin, si vous souhaitez vous investir 
et donner un peu de votre temps, pour 
participer à la gestion de la cantine ou 
aux ateliers décoratifs, n’hésitez pas à 
nous contacter. Toutes les forces sont 
les bienvenues !

Angèle et Alan pour l’ensemble  
des parents bénévoles

assocantineartannes@gmail.com

L

nous te souhaitons une belle retraite

Un grand merci à Catherine

Artannes chez les Grands Bretons
près cette parenthèse de 
deux années, le séjour 
initialement prévu en mars 
2020 a pu enfin se réaliser.

Bien sûr, les enfants de 2020 ont 
deux ans de plus, et cette maturité 
augmentée les a rendus plus attentifs 
à cette découverte du monde des roule 
à gauche !

La moitié des CM1 de 2020, disponible 
pour ce séjour, a pu passer au travers 
du Covid. Malgré tout, deux personnes 
dont un enfant ont dû rester à 
Artannes. Il a fallu également traverser 
l’épreuve de l’obtention d’un passeport 
devenu obligatoire pour se rendre en 
Angleterre. Le Comité de Jumelage a 
pris à sa charge ce surcoût, mais il a 
fallu faire vite pour les obtenir ! Chaud 
pour celui qui est arrivé la veille du 
départ et trop tard pour celui qui est 
arrivé quelques heures après le départ 
du bus !

C’est un groupe de 29 personnes qui 
est parti en bus et ferry pour Bathford, 
dont 3 merveilleuses mamans 
désireuses de profiter du séjour offert à 
leurs progénitures, plus 4 adolescentes, 
notre Maire, et quelques adhérents 
pour l’encadrement.
Accueil, hébergement dans 14 familles 
anglaises à Bathford et programme au 
cordeau : 

A

La saison 2021-2022 de l’Association de Jeux de Société 
d’Artannes a regroupé une vingtaine d’adhérents lors de 
nos soirées jeux organisées le vendredi soir. Chaque soirée 
était l’occasion de partager un bon moment autour de notre 
passion commune : les jeux de société.
A la fin de l’année scolaire, l’AJSA a pu participer à deux 
évènements dans le cadre de l’école :
Le 17 mai 2022, nous avons accompagné les animateurs 
de l’accueil périscolaire d’Artannes pour proposer une soi-
rée jeux de société aux enfants de 17h à 19h. Nous étions 
installés sous le préau et sous les arbres de la cour et les 
enfants ont beaucoup apprécié ;
Le 4 juillet 2022 après-midi, nous avons accompagné Mmes 
Goussin, Pouget et Sedilleau, les enseignantes des élèves 
de CE2 et de CM1. Les enfants ont pu découvrir de nouveaux 
jeux et faire découvrir à leurs camarades leurs jeux préférés. 
Cet après-midi de jeux a permis aux enfants de passer un 
moment tous ensemble en toute convivialité.

La saison 2022-2023 reprend et vous êtes tous les bienvenus 
pour découvrir nos soirées jeux à la salle des Glycines d’Ar-
tannes un vendredi sur deux à partir de 20h15, les semaines 
impaires (à partir de 16 ans). Chaque soirée est l’occasion 
de découvrir de nouveaux jeux apportés par les adhérents. 
La ludothèque de l’association s’agrandit : ainsi, ont rejoint 
récemment la liste, des jeux comme Canvas, 7Wonders 
Architects, Hit ! ou encore La fin des artichauts. Ces jeux 
peuvent être empruntés par les membres de l’association. 
Pour tout renseignement, vous pouvez prendre contact avec 
nous via l’adresse mail (ajsa.artannes@gmail.com) ou nous 
suivre sur la page Facebook de l’AJSA avec le compte-rendu 
de chaque soirée (www.facebook.com/ajsa.artannes). 

Sophie, Stéphane et 
Fabien

Association de Jeux de 
Société d’Artannes

L’Association de Jeux de Société d’Artannes

Le TTMA (Tennis de Table Monts-Artannes) 
permet aux jeunes et adultes de venir jouer 
au tennis de table et au badminton. Il y 
en a pour tous les niveaux ! Le badminton 

se pratique en loisirs, le tennis de table a deux équipes en 
régionale, et trois équipes en départementale.
Les jeunes pongistes participent aussi à des compétitions 
individuelles avec de très bons résultats lors de la dernière 
saison : une championne régionale chez les filles, et de 
bons classements en régionale chez les garçons.
Pour fêter la fin de la saison, le TTMA a organisé le 1er juillet 
des tournois amicaux de tennis de table et de badminton.
Ces tournois étaient ouverts aussi aux non licenciés dans 
le but de leur faire découvrir l’association et de passer un 
bon moment de convivialité avec les adhérents.

La Vie Associative

22 LE FIL D’ARTANNES • OCTOBRE 2022

La Vie Associative



Une rentrée avec émotion à la cantine

Pour autant la qualité des produits et 
des repas servis à nos enfants reste la 
priorité de l’association de la cantine, 
tout comme le maintien d’un équilibre 
financier. Ainsi nous poursuivons 
continuellement nos recherches de 
partenariat avec les producteurs 
locaux, bio ou en reconversion.

Nous rappelons que les menus de 
chaque mois sont consultables sur 
le site internet de la commune 
http://www.artannes.fr/ à l’onglet 
Jeunesse  Restauration scolaire, ainsi 
que sur la page Facebook « Asso Cantine 
Artannes ».

Enfin, si vous souhaitez vous investir 
et donner un peu de votre temps, pour 
participer à la gestion de la cantine ou 
aux ateliers décoratifs, n’hésitez pas à 
nous contacter. Toutes les forces sont 
les bienvenues !

Angèle et Alan pour l’ensemble  
des parents bénévoles

assocantineartannes@gmail.com

Artannes chez les Grands Bretons
près cette parenthèse de 
deux années, le séjour 
initialement prévu en mars 
2020 a pu enfin se réaliser.

Bien sûr, les enfants de 2020 ont 
deux ans de plus, et cette maturité 
augmentée les a rendus plus attentifs 
à cette découverte du monde des roule 
à gauche !

La moitié des CM1 de 2020, disponible 
pour ce séjour, a pu passer au travers 
du Covid. Malgré tout, deux personnes 
dont un enfant ont dû rester à 
Artannes. Il a fallu également traverser 
l’épreuve de l’obtention d’un passeport 
devenu obligatoire pour se rendre en 
Angleterre. Le Comité de Jumelage a 
pris à sa charge ce surcoût, mais il a 
fallu faire vite pour les obtenir ! Chaud 
pour celui qui est arrivé la veille du 
départ et trop tard pour celui qui est 
arrivé quelques heures après le départ 
du bus !

C’est un groupe de 29 personnes qui 
est parti en bus et ferry pour Bathford, 
dont 3 merveilleuses mamans 
désireuses de profiter du séjour offert à 
leurs progénitures, plus 4 adolescentes, 
notre Maire, et quelques adhérents 
pour l’encadrement.
Accueil, hébergement dans 14 familles 
anglaises à Bathford et programme au 
cordeau : 

 − visite de Stonehenge sur le parcours, 
 −  découverte de la ville de Bristol et 
son port, 

 − boat-trip sur le Kennet et Avon canal, 
 −  matinée en immersion à l’école de 
Bathford, 

 − visite des bains romains à Bath 
 −  et accueil cordial de notre maire au 
Guildhall de Bath par son maire et 
soirées en familles regroupées ou à 
la ferme,… le tout sous une chaleur 
estivale ! 

Donc, un huitième séjour réussi pour 
les enfants d’Artannes dans nos 
villages jumelés ou amis. 

Dans le même temps, Artannes a 
accueilli une jeune étudiante anglaise 
venue parfaire son apprentissage de la 
langue française avant de poursuivre 
sa route vers l’Allemagne pour un an. 
Entre le 6 juillet et le 6 août, la jeune 
Catherine a été reçue par 6 familles. 
Mention particulière pour la famille 
de Lucie et Alice, étudiantes revenues 
en vacances chez leurs parents avant 
de repartir de leur côté, l’une vers 
Edinburgh, l’autre vers Nagoya ! 
Artannes, centre du monde ?

Nos projets : un séjour en Toscane 
autour de la Toussaint, une célébration 
de nos 20 ans de jumelage avec 
Roccastrada en 2023, l’accueil de nos 
amis anglais fin mai et tout autre projet 

qui pourrait surgir d’ici là !

Nos ressources : marché de Noël, 
soirées anglaises et italiennes pour 
alimenter nos finances, et puisque le 
sujet vous intéresse, venez assister à 
notre Assemblée Générale qui se tiendra 
le vendredi 25 novembre prochain à 
l’école !

Pour le Comité de Jumelage et ses 
bénévoles, le Président Jacques 
L’HÔTE

02 47 26 62 75 07 69 63 58 15
lhote.jacques@wanadoo.fr

Dates à retenir : 
 −  Séjour en Toscane du 28 octobre au 
2 novembre 2022,

 −  Samedi 19 novembre 2022 Saturday 
Night Supper à la salle des fêtes sur 
réservation,

 −  Vendredi 25 novembre 2022 à 20h30 
Assemblée Générale du Comité de 
Jumelage à l’école,

 −  Samedi 21 janvier 2023 Cena Italiana 
à la salle des fêtes sur réservation.

A

Bristol, le groupe

La saison 2022-2023 reprend et vous êtes tous les bienvenus 
pour découvrir nos soirées jeux à la salle des Glycines d’Ar-
tannes un vendredi sur deux à partir de 20h15, les semaines 
impaires (à partir de 16 ans). Chaque soirée est l’occasion 
de découvrir de nouveaux jeux apportés par les adhérents. 
La ludothèque de l’association s’agrandit : ainsi, ont rejoint 
récemment la liste, des jeux comme Canvas, 7Wonders 
Architects, Hit ! ou encore La fin des artichauts. Ces jeux 
peuvent être empruntés par les membres de l’association. 
Pour tout renseignement, vous pouvez prendre contact avec 
nous via l’adresse mail (ajsa.artannes@gmail.com) ou nous 
suivre sur la page Facebook de l’AJSA avec le compte-rendu 
de chaque soirée (www.facebook.com/ajsa.artannes). 

Sophie, Stéphane et 
Fabien

Association de Jeux de 
Société d’Artannes

L’Association de Jeux de Société d’Artannes

Le TTMA (Tennis de Table Monts-Artannes) 
permet aux jeunes et adultes de venir jouer 
au tennis de table et au badminton. Il y 
en a pour tous les niveaux ! Le badminton 

se pratique en loisirs, le tennis de table a deux équipes en 
régionale, et trois équipes en départementale.
Les jeunes pongistes participent aussi à des compétitions 
individuelles avec de très bons résultats lors de la dernière 
saison : une championne régionale chez les filles, et de 
bons classements en régionale chez les garçons.
Pour fêter la fin de la saison, le TTMA a organisé le 1er juillet 
des tournois amicaux de tennis de table et de badminton.
Ces tournois étaient ouverts aussi aux non licenciés dans 
le but de leur faire découvrir l’association et de passer un 
bon moment de convivialité avec les adhérents.

De 18h à 20h30, c’est une trentaine de jeunes qui se sont 
affrontés avec des médailles à la clé pour les 3 premiers 
pongistes et les 3 premiers badistes.
Puis de 20h30 à 22h30, une trentaine d’adultes ont pris 
le relais pour des rencontres où la bonne humeur était au 
rendez-vous.
La soirée s’est terminée par un repas partagé entre tous 
les participants.
Le TTMA organise des stages de ping pour les jeunes pendant 
les vacances scolaires. Ces stages sont ouverts aussi aux 
non licenciés. N’hésitez pas à consulter notre site internet 
et notre page facebook pour y inscrire vos enfants.
www.ttma37.fr •  fr-fr.facebook.com/tma37/
mail : ttma37@gmail.com
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Gym Artannes
our la fin de saison sportive 2021-2022, les 
équipes du club engagées en finales jeunes ont 
obtenu de très beaux classements. En effet, sur 
cette compétition se déroulant à Châteauroux 

mi-juin, 2 équipes sont championnes, 3 vices championnes 
et 2 arrivent à la quatrième place, ainsi que 8 podiums 
individuels. Notre club est fier de terminer l’année sur d’aussi 
bons résultats.
Le 26 juin, l’année s’est terminée par notre traditionnel 
gala, un retour après deux ans d’absence pour des raisons 
sanitaires. Nos gymnastes ont pu s’illustrer sur des 
chorégraphies autour du thème « les métiers » et le gala 
a été clôturé par un magnifique spectacle de nos gyms 
les plus expérimentées en agents secrets. Une belle fête 
appréciée de tous, marquée également par de très belles 
démonstrations aux agrès de nos niveaux 4 et 3. Pour 
terminer le spectacle dans une superbe ambiance, un flash 
mob a eu lieu, entraînant coachs et gymnastes petites et 
grandes.
A cette occasion, c’est avec émotion que le club a également 
remercié chaleureusement la présidente, Véronique Bonvin, 
qui a annoncé son départ en tant que présidente mais tout 
en continuant d’être entraîneur bénévole au sein du club.
Lors de l’assemblée générale, c’est une nouvelle présidente 
qui a été élue, Morgane Cadot, déjà membre au sein du 
bureau en tant que présidente-adjointe. Elle sera épaulée 
par Hélène Motard, vice-présidente, Audrey Guillotin, 
trésorière, Aurélie Vaquiero, trésorière-adjointe, Manon 
Doumas, secrétaire, et Elsa Plisson, secrétaire-adjointe.

P
Artannes plage

es 26 et 27 août dernier, 
c’est sous le soleil et dans 
la bonne humeur que près 
de 3 000 personnes se 

sont rassemblées au pied du moulin 
pour profiter des derniers moments 
de vacances, dans le cadre du festival 
Artannes Plage.
Une soixantaine de bénévoles de 
l’association Backline se sont mobilisés 
pour offrir aux Artannais un moment 
de convivialité rythmé par l’ensemble 
des animations. Au total, ce sont près 
de 1 200 personnes le vendredi et 
1 500 personnes le samedi qui ont 
pu profiter de cette troisième édition, 

en famille ou entre amis, avant de 
reprendre le chemin de la rentrée.
Au programme, jeux pour enfants, 
jeux de société, structure gonflable, 
kohl’Artannes, théâtre et concerts, sans 
oublier l’incontournable plage, autour 
de laquelle gravite ce festival.
La bonne humeur était également 
garantie par le service au bar et à 
la restauration, qui ont notamment 
proposé un Jambalaya maison le 
vendredi soir.
En somme, les bénévoles toujours plus 
nombreux à chaque édition ont une 
fois encore réussi le pari de transmettre 

aux festivaliers l’ambiance familiale 
et joyeuse qui lie l’équipe. 
Nous remercions chaleureusement la 
mairie d’Artannes pour son soutien 
dans l’organisation de cet évènement, 
ainsi que l’ensemble des festivaliers, 
toujours plus nombreux pour nous 
soutenir.
L’association Backline, ainsi que tous 
ses partenaires, vous souhaitent 
une bonne rentrée, et vous donnent 
rendez-vous dans 2 ans pour une 
nouvelle édition.

Sylvain Grison
 Président de Backline

L

« 2022 Coups de chaleurs dans les potagers »
epuis juin, nous subissons 
des coups de chaleur 
sans précédent et pour 
lutter au mieux, les 

jardiniers utilisent tous les moyens 
à leur disposition pour résister à ce 
changement de climat.
Dès cet hiver, nous avons apporté dans 
nos jardins plus de 25 m³ de fumier 
de cheval, qui, après quelques mois 
dans la terre se transforme en humus 
et favorise les réserves en eau pour 
les plantes.
En 2022 nous avons aussi paillé 
abondamment avec plus de 100 bottes 
de paille (le double de l’année 2021) 
pour un coût de 200 euros et mis aussi 
les uns et les autres, nos composts, 
paillis de miscanthus, de lin, foin 
etc… pour protéger nos plantations du 
potager. Savez-vous que 7 cm environ 
de paillis peuvent faire économiser 
jusqu’à 50 % d’évaporation d’eau et 
par là même, alléger les arrosages et 
prélèvements dans les puits. Avec les 
horaires de restrictions d’arrosages, les 
jardiniers se sont adaptés et on a vu 
2 groupes évoluer dans les jardins, les 
« lève-tôt » avant 8 h du matin, « les 
couche-tard » le soir après 20 h.

Depuis début août la « Fontaine aux 
Mères » ne coule plus. D’après les 
anciens cela n’était plus arrivé depuis 
1949 ! (alors que la source de la 
« Fontaine du Carrosse » sur la rive 
gauche de l’Indre continue, elle, de 
couler à son débit habituel !). Mais le 
plus grave c’est que le niveau de l’Indre 
a beaucoup baissé au 15 août, donc 
les « boires » sont à sec, (bonjour la 
biodiversité…) les puits 
des hauts des jardins 
n’ont plus d’eau, ceux 
en dessous ont baissé 
d’environ 1 mètre, 
ceci est sûrement dû 
au fait que les vannes 
de l’écluse de Pont-
de-Ruan sont grandes 
ouvertes et font baisser le niveau 
jusqu’à Artannes. Heureusement pour 
les riverains en amont du pont, les 
écluses du pont d’Artannes ont été 
fermées par les employés municipaux : 
le niveau d’eau est maintenu et la 
rampe à poissons coule bien.
Au printemps nous avons convoyé 
gratuitement pour les jardiniers deux 
camions de palettes d’occasion pour les 
inciter à créer de grands composteurs 

individuels. Nous en avons profité 
pour délimiter deux réservoirs afin de 
recevoir les déchets et branchages de 
taille que nous passerons au broyeur 
à copeaux dans le courant de l’hiver.
Nous félicitons M. Bomont et la 
Municipalité d’avoir su écouter une 
des propositions des jardiniers qui 
était de créer un chemin dans la 
prairie (avec regard sur les jardins et 

jachères fleuries...), 
mettre une buse pour 
faire un petit pont, 
terrasser un chemin le 
long du ruisseau de la 
Fontaine aux Mères, 
le tout permettant 
m a i n te n a n t  a u x 
Artannais de rejoindre 

agréablement le bas des Glycines. En 
outre les enfants venant du Centre de 
loisirs peuvent emprunter ce trajet qui 
leur offre davantage de sécurité.
Du fait de la chaleur excessive, le 
repas des Jardiniers dans les prés a été 
transformé en apéro dînatoire après 
19 heures à l’ombre des pêchers du 
centre des jardins.

Michel Schaefer secrétaire 

D

C’est la rentrée pour l’Association Art Tai Chi qui entame sa troisième saison.
Les cours ont lieu tous les lundis soir à Saché, et les mercredis soir à Artannes 
(de 19h à 20h pour le Qi Gong, de 20h à 21h pour le Tai Chi).
Les deux disciplines, qui allient travail du corps, du souffle et de l’esprit, apportent 
de nombreuses vertus pour la santé et le bien-être aux pratiquants.
Les séances de Qi Gong reposent sur l’apprentissage de séries de mouvements 
réalisés avec lenteur, détente et fluidité en complément d’une respiration profonde 
et consciente. L’objectif est de favoriser la circulation sanguine et énergétique 
dans le corps afin de lever les blocages liés au stress quotidien, et de renforcer 
sa vitalité et son système immunitaire.
On retrouve ces caractéristiques dans le Tai Chi avec en plus une dimension 
martiale liée à son origine historique qui en fait toute sa spécificité et sa richesse. 
Derrière une gestuelle codifiée se cachent de nombreuses applications mar-
tiales qu’il s’agit de découvrir après une phase d’appropriation progressive des 
mouvements. Concentration, enracinement, confiance en soi, patience, autant 
de qualités que l’on développe à travers la pratique.
Des stages seront proposés en cours d’année pour apprendre le maniement des 
armes traditionnelles chinoises du Tai Chi (épée, bâton, éventail...).
Pour tout renseignement, contacter Lionel Grivolas, enseignant de l’association 
au 06 33 88 48 50, ou consulter le site artaichi.fr

Art Tai Chi
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Gym Artannes
our la fin de saison sportive 2021-2022, les 
équipes du club engagées en finales jeunes ont 
obtenu de très beaux classements. En effet, sur 
cette compétition se déroulant à Châteauroux 

mi-juin, 2 équipes sont championnes, 3 vices championnes 
et 2 arrivent à la quatrième place, ainsi que 8 podiums 
individuels. Notre club est fier de terminer l’année sur d’aussi 
bons résultats.
Le 26 juin, l’année s’est terminée par notre traditionnel 
gala, un retour après deux ans d’absence pour des raisons 
sanitaires. Nos gymnastes ont pu s’illustrer sur des 
chorégraphies autour du thème « les métiers » et le gala 
a été clôturé par un magnifique spectacle de nos gyms 
les plus expérimentées en agents secrets. Une belle fête 
appréciée de tous, marquée également par de très belles 
démonstrations aux agrès de nos niveaux 4 et 3. Pour 
terminer le spectacle dans une superbe ambiance, un flash 
mob a eu lieu, entraînant coachs et gymnastes petites et 
grandes.
A cette occasion, c’est avec émotion que le club a également 
remercié chaleureusement la présidente, Véronique Bonvin, 
qui a annoncé son départ en tant que présidente mais tout 
en continuant d’être entraîneur bénévole au sein du club.
Lors de l’assemblée générale, c’est une nouvelle présidente 
qui a été élue, Morgane Cadot, déjà membre au sein du 
bureau en tant que présidente-adjointe. Elle sera épaulée 
par Hélène Motard, vice-présidente, Audrey Guillotin, 
trésorière, Aurélie Vaquiero, trésorière-adjointe, Manon 
Doumas, secrétaire, et Elsa Plisson, secrétaire-adjointe.

Nous tenons à remercier tous les nouveaux membres du 
conseil d’administration, qui, par leur motivation, vont nous 
apporter leur soutien tout au long de l’année afin de mener 
à bien nos projets.
Comme chaque année, nous souhaitons continuer à 
accueillir les jeunes filles d’Artannes et ses environs et 
leur faire découvrir notre club ainsi que la gymnastique. 
Mais malheureusement le nombre de places est limité par 
la disponibilité des entraîneurs bénévoles et par des équipes 
et des créneaux déjà complets.
Pour cette nouvelle saison, nous aurons trois salariées ainsi 
qu’une apprentie qui était en service civique au sein du 
club sur l’année passée et que nous aurons en contrat 
d’apprentissage pour 2022-2023.
Ce début de saison est dédié à la découverte pour les 
plus jeunes et à la préparation physique, renforcement 
musculaire, footing pour les autres.
Durant cette saison 2022-2023, le club organisera des 
manifestations :
 −  Le loto, le dimanche 19 Novembre 2022
 − La vente de fromages
 −  Le Noël des petits en Décembre 2022
 −  La mini compétition pour nos équipes parcours en Janvier 
2023

 −  Organisation d’une compétition régionale au mois de 
Mars 2023

Nous souhaitons à toutes nos gymnastes une saison riche 
en apprentissage, en plaisir, en partage et en résultats.

Elsa Plisson Secrétaire

P

Rejoignez-nous !

Améliore la souplesse et diminue 
les douleurs au niveau du dos, 
En douceur élimination des 
tensions et du stress, respiration et 
relaxation, accessible à tous,
à votre rythme et selon vos envies.
Artannes yoga vous propose  
deux séances de yoga par 
semaine : 
le mardi de 18h à 19h30 à la salle 
des fêtes
le jeudi de 19h à 20h30 à la salle 
des glycines
informations ou inscription :
artannesyoga@gmail.com
06 52 74 51 53 / 07 63 49 49 21
artannesyoga.jimdo.com

« 2022 Coups de chaleurs dans les potagers »
individuels. Nous en avons profité 
pour délimiter deux réservoirs afin de 
recevoir les déchets et branchages de 
taille que nous passerons au broyeur 
à copeaux dans le courant de l’hiver.
Nous félicitons M. Bomont et la 
Municipalité d’avoir su écouter une 
des propositions des jardiniers qui 
était de créer un chemin dans la 
prairie (avec regard sur les jardins et 

jachères fleuries...), 
mettre une buse pour 
faire un petit pont, 
terrasser un chemin le 
long du ruisseau de la 
Fontaine aux Mères, 
le tout permettant 
m a i n te n a n t  a u x 
Artannais de rejoindre 

agréablement le bas des Glycines. En 
outre les enfants venant du Centre de 
loisirs peuvent emprunter ce trajet qui 
leur offre davantage de sécurité.
Du fait de la chaleur excessive, le 
repas des Jardiniers dans les prés a été 
transformé en apéro dînatoire après 
19 heures à l’ombre des pêchers du 
centre des jardins.

Michel Schaefer secrétaire 

C’est la rentrée pour l’Association Art Tai Chi qui entame sa troisième saison.
Les cours ont lieu tous les lundis soir à Saché, et les mercredis soir à Artannes 
(de 19h à 20h pour le Qi Gong, de 20h à 21h pour le Tai Chi).
Les deux disciplines, qui allient travail du corps, du souffle et de l’esprit, apportent 
de nombreuses vertus pour la santé et le bien-être aux pratiquants.
Les séances de Qi Gong reposent sur l’apprentissage de séries de mouvements 
réalisés avec lenteur, détente et fluidité en complément d’une respiration profonde 
et consciente. L’objectif est de favoriser la circulation sanguine et énergétique 
dans le corps afin de lever les blocages liés au stress quotidien, et de renforcer 
sa vitalité et son système immunitaire.
On retrouve ces caractéristiques dans le Tai Chi avec en plus une dimension 
martiale liée à son origine historique qui en fait toute sa spécificité et sa richesse. 
Derrière une gestuelle codifiée se cachent de nombreuses applications mar-
tiales qu’il s’agit de découvrir après une phase d’appropriation progressive des 
mouvements. Concentration, enracinement, confiance en soi, patience, autant 
de qualités que l’on développe à travers la pratique.
Des stages seront proposés en cours d’année pour apprendre le maniement des 
armes traditionnelles chinoises du Tai Chi (épée, bâton, éventail...).
Pour tout renseignement, contacter Lionel Grivolas, enseignant de l’association 
au 06 33 88 48 50, ou consulter le site artaichi.fr
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L’association Bazartannes

out d’abord, voici nos dates à retenir fin 2022 :
–  26 novembre : Buvette bazartannaise lors du 

concert de jazz (Salle des fêtes) ;
–  Dimanche 4 décembre : Bazartannoël au 

marché de Noël (Place Saint-Maurice).

Depuis le numéro du fil d’Artannes, l’association Bazartannes, 
forte de son petit groupe d’adhérents et de son groupuscule 
de bénévoles actifs, n’est pas restée silencieuse.

Bazartannes s’est en effet bruyamment manifestée le 21 
mai, par deux fois, lors de la fête de Jeanne Languille 
organisée par nos complices de l’association des Amis du 
Patrimoine Artannais. La bande à Bazart s’y est déhanchée 
et époumonée sur le premier hymne national de la Nouvelle-
France à savoir « À la claire fontaine ». Une première 
représentation a eu lieu dans la Salle des Fêtes lors du vin 
d’honneur. La seconde, qui a bénéficié des conseils de Max 
(Amateurs Théâtre Artannes), a eu lieu dans le splendide 
cadre du Château des Archevêques.

La vidéo prise par nos amis d’Artannes Photo Club Amateur 
est en ligne sur Youtube : 
https://www.youtube.com/watch?v=Mi0scnz06HM

Sous l’égide de la médiathèque,  Catherine a conté les 
épouvantails aux enfants et a réalisé, en compagnie de 
Monique, un atelier de fabrication de mini-épouvantails sous 
le regard intéressé de Jean-Gilles, notre correspondant de La 
Nouvelle République. Ensuite, petits et grands épouvantails 
se sont retrouvés au fond du parc des Glycines entre le 17 
et le 25 juin. Il y faisait très chaud, il y a plu, mais tout ce 
petit monde dans les airs et au sol, a résisté joyeusement 
aux aléas climatiques. Vous en avez peut-être gardé des 
souvenirs dans votre téléphone ?

Le mois d’août s’est terminé pour Bazartannes à Artannes 
Plage. Les enfants de l’Accueil de loisirs sans hébergement 
ont découvert, avec entrain, toutes les initiations proposées : 

le parcours sensoriel, le bazarson et les chevaux bâtons dès 
le vendredi après-midi. Le samedi a vu défiler enfants et 
parents ravis de la course de vitesse à cheval et du parcours 
de sauts d’obstacles. Passer tout un chemin d’intrigues 
les yeux fermés et les pieds nus a été particulièrement 
apprécié par les visiteurs du plus jeune à peine sorti de ses 
langes au plus adulte. Frapper sur des casseroles, retourner 
d’étranges tubes ou encore faire tourner une roue sonnant 
une cloche, a été pour beaucoup un superbe défoulement. 
Il semble bien que les créations bazartannaises aient plu 
aux petits et aux grands qui ont tenté l’aventure.

Vous avez peut-être adhéré à Bazartannes lors de la Journée 
des Associations, le samedi 3 septembre ? car le stand de 
l’association ne passait pas inaperçu ! Quelques épouvantails 
étaient là pour vous accueillir au milieu des ballons et des 
boutons de roses provenant de la claire fontaine. Une vidéo 
des différentes activités de Bazartannes passait en boucle 
pour attirer encore plus votre attention. Sans compter bien 
sûr, les avenants bénévoles présents qui auront su peut-
être, vous coopter.

Enfin, quelques appareils électriques auront été réparés 
par Jean-Marie au bar-presse-tabac Le Rastignac, lors du 
second atelier de réparation parrainé par les associations 
VIRE et Bazartannes.

En attendant le prochain numéro du Fil d’Artannes, 
vous pouvez nous suivre sur Facebook et sur notre Blog  
(https://bazartannes.fr)

Pour nous contacter : 
bazartannes@gmail.com
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5 rue de la chaponnerie 
86600 LUSIGNAN

 Téléphone 05 49 43 30 12 
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E-mail : bellin@entreprise-malet.fr

TRAVAUX PUBLICS – ROUTES
TERRASSEMENTS - CANALISATIONS 

2 Chemin de la Prée - 37260 PONT-DE-RUAN
Tél. : +33 (0)2 47 34 30 00

www.lespatissiersdetouraine.com

Depuis 1993, c’est au cœur de la Touraine, 
à Pont-de-Ruan, que nos pâtissiers 
confectionnent la recette du Saint Amour® : 
gâteau au fromage blanc conciliant à la fois 
légèreté et gourmandise.
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6 rue de la Croix Billette
37260 Pont de Ruan

02 47 26 81 42
carlegend37@orange.fr
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le parcours sensoriel, le bazarson et les chevaux bâtons dès 
le vendredi après-midi. Le samedi a vu défiler enfants et 
parents ravis de la course de vitesse à cheval et du parcours 
de sauts d’obstacles. Passer tout un chemin d’intrigues 
les yeux fermés et les pieds nus a été particulièrement 
apprécié par les visiteurs du plus jeune à peine sorti de ses 
langes au plus adulte. Frapper sur des casseroles, retourner 
d’étranges tubes ou encore faire tourner une roue sonnant 
une cloche, a été pour beaucoup un superbe défoulement. 
Il semble bien que les créations bazartannaises aient plu 
aux petits et aux grands qui ont tenté l’aventure.

Vous avez peut-être adhéré à Bazartannes lors de la Journée 
des Associations, le samedi 3 septembre ? car le stand de 
l’association ne passait pas inaperçu ! Quelques épouvantails 
étaient là pour vous accueillir au milieu des ballons et des 
boutons de roses provenant de la claire fontaine. Une vidéo 
des différentes activités de Bazartannes passait en boucle 
pour attirer encore plus votre attention. Sans compter bien 
sûr, les avenants bénévoles présents qui auront su peut-
être, vous coopter.

Enfin, quelques appareils électriques auront été réparés 
par Jean-Marie au bar-presse-tabac Le Rastignac, lors du 
second atelier de réparation parrainé par les associations 
VIRE et Bazartannes.

En attendant le prochain numéro du Fil d’Artannes, 
vous pouvez nous suivre sur Facebook et sur notre Blog  
(https://bazartannes.fr)

Pour nous contacter : 
bazartannes@gmail.com
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Aux services des pompes à chaleur

Installation

Mise en service

Maintenance

Dépannage
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Climatisation

Chauffe eau
thermodynamique
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37260 Pont de Ruan

06 34 40 68 30
contact.jpenergy@gmail.com
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Taille de Pierre - Eco Construction
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www.bv2i.com

10, Rue du Grand Bois - 37260 Monts

02.47.59.44.53«A découvrir...» 33, Route de Vauzelles-Loches
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Contrôle Technique
Coordination SPS

Diagnostics Immobilier
Prévention HSE


